



## LA NACION, EN ARMAS CONTRA EL FASCISMO

# Noble iniciativa del embajador de Chile

### Actividad favorable en Extremadura.--En el día de ayer fueron abatidos varios aviones facciosos.--Se asegura que el siniestro Cascajo pretendía huir

#### EL SECTOR DE TALAVERA

## Exigencias de su línea de fuego

El sector de Talavera sigue mereciendo la mayor atención de parte de los rebeldes. Lo nutren de abundantes efectivos y cuidan de que su apresto bélico sea perfecto. Esa acumulación de hombres y de material nos instruye, si careciésemos de esa noticia, sobre la importancia capital que los insurrectos conceden a los objetivos que se proponen alcanzar en ese frente. Antes de ahora hemos conjeturado, creemos que sin demasiado error, en qué consisten esos objetivos: la conquista de Toledo, para levantar el asedio del Alcázar, con cuyos sitiados tienen un compromiso de honor todas las fuerzas rebeldes, y el acercamiento a Madrid, conquista prometida de manera harto insistente para que, cuando menos, deje de intentarse de alguna manera. ¿Peligro? Uno solo, pero visible: el de que renunciemos a hacernos cargo de la situación. Digamos de nuevo que el sector de Talavera, donde el combate no se ha interrumpido ni una sola hora, es, al presente, el más cuidado por el enemigo. Ello quiere decir que, a nuestra vez, venimos obligados a concederle la importancia que se deriva de aquel hecho, en evitación de sorpresas que, en el mejor de los casos, nos crearían por algún tiempo dificultades que vendrían a desmoralizar a cuantos, y son bastantes, juzgando por su conducta, no se han dado cuenta exacta de las proporciones que asume la guerra. Si dijésemos que en el sector de Talavera se ventila en todo, o en gran parte, para no sentar afirmaciones absolutas, el sentido de la victoria, no haríamos otra cosa que valorar en su justo precio un frente que debe ser servido por Madrid con especial atención y abundante heroísmo. En él es donde se necesita de la mayor disciplina y de la mejor moral. Somos partidarios por ello de que el frente se cubra con los mejores elementos de que dispone Madrid: Milicias, no sólo probadas en el fuego, pero también educadas en la obediencia de los mandos, detalle esencial, sin el cual las pruebas de más firme decisión se esterilizan sin reportar beneficio alguno. Esas Milicias—cabales en su disciplina y en su coraje—no son desconocidas en la capital. Se las conoce por sus nombres colectivos y se las elogia menos de lo que fuese justo. Con ellas es con las que debe atenderse al sector de Talavera, prescindiendo, en lo posible, de meter en fuego a aquellas fuerzas que, por no haber alcanzado madurez militar, sólo por eso, no sean capaces de resistirlo al prolongarse indefinidamente la batalla. Dése a estas fuerzas últimas un cometido adecuado a su todavía insuficiente aplomo militar, de forma que, sin dejar de cooperar al buen resultado de la guerra, vayan adquiriendo seguridad y temple.

En el sector de Talavera los palmas de terreno son particularmente caros. De aquí que no sólo sea necesario conservarlos, cualquiera que sea la violencia con que nos los dispute el adversario, sino que se hace preciso ganarlos. Insistimos en lo que ya antes de ahora hemos escrito, a saber: que debe considerarse caducado el grito en otro momento confortador de ¡NO PASARÁN! para sustituirlo por otro nuevo: ¡RETROCEDERÁN! En efecto; no se trata de aplicar exclusivamente el esfuerzo a que no pasen o avancen, sino que se debe sacar el coraje suficiente para obligarles a retroceder. No se nos alcanza otra manera de alzarnos con la victoria. Nos consta que el alto mando, más claro, el Gobierno, ha establecido esa nueva consigna como orden imperiosa, a la que todas las unidades deben acatamiento absoluto, y de nuestra parte encontramos saludable difundirla para que todos los Cuerpos armados hagan su ánimo al nuevo mandato. Los fusiles—en ello se ha insistido mucho—, ¡al frente! Bien. Pero una vez en el frente, que se sepa que está terminantemente prohibido—salvo el permiso de descanso—el ir y volver. En el sector de Talavera menos que en parte alguna. Es, por ahora, la línea de guerra que tiene mayores exigencias. Madrid necesita acumular en ella la flor de sus defensores y el orgullo de sus Milicias. Flor, por su heroísmo; orgullo, por su disciplina.

Correspondiendo a esa acumulación, no estorbará que la retaguardia se purgue de las últimas frivolidades. La retaguardia tiene la obligación ineludible de cooperar al esfuerzo del frente haciendo apasionada y seriamente una intensa vida de trabajo, regulada por la más absoluta economía. Cuando son tan copiosos los sacrificios de los que hacen la guerra con las armas, no es mucho solicitar de la retaguardia que economice consumo y de-roche esfuerzo.

#### CUARENTA Y SIETE FUSILADOS EN MIRANDA DE EBRO

## El gobernador de Granada ha robado sus bienes a los elementos de izquierda

PARIS, 14.—La prensa francesa publica el siguiente telegrama, fechado en Burgos:

«Un Consejo de guerra ha juzgado a cuarenta y nueve personas, residentes en Miranda del Ebro, que opusieron resistencia al movimiento insurreccional del 19 de julio. Cuarenta y siete de ellas fueron condenadas a muerte y han sido fusiladas esta mañana. Las otras dos restantes han sido condenadas a reclusión perpetua.

El comandante militar de Granada ha publicado un bando en virtud del cual se confiscan todos los bienes a todos los afiliados a partidos del Frente popular.»

#### UN JUICIO DE GABRIEL GUDENET

## «Franco y sus acólitos se parecen más a cabecillas de bandas que a cónsules»

El escritor Gabriel Gudenet ha publicado en el «Petit Journal», de París, las siguientes palabras, enjuiciando certeramente la situación actual de España:

«Nadie ha llamado a Franco y a sus dos acólitos a la dirección del Estado español! Estos triunfos no son ni monárquicos, ni republicanos, ni siquiera dictatoriales. No tienen en su abono el éxito de un golpe de Estado como el de Brumario y el de Diciembre, que proporcione en unas horas el control del país.

Se reparten su patria como un botín. Por ello se aproximan más a cabecillas de bandas que a cónsules.

La ocupación de un territorio no crea la legitimidad del poder que lo ocupa.

Cuando Pedro I de Serbia y Alberto I de Bélgica perdieron la casi totalidad del territorio de sus reinos, ¡siguieron siendo reyes de Serbia y de Bélgica en sus destierros!

Ahora bien; el señor Azón está en Madrid y tiene tras sí el 80 por 100 de un pueblo cuyos ciudadanos, válidos casi todos, están dispuestos a luchar y a morir por las ideas que encarna.»

#### EL DRAMA DEL ALCÁZAR TOLEDANO

## El Cuerpo diplomático realiza una noble gestión, que tropieza con la brutal falta de sentimientos de los sitiados

### El jefe del Gobierno y el embajador de Chile, en Toledo

El embajador de Chile, don Aurelio Núñez Morgado, como decano del Cuerpo diplomático, ha practicado unas gestiones, cuya generosidad revela los sentimientos del representante de la nación amiga. El encargado de Negocios de la República Argentina, señor Pérez Quesada; el de Rumania, señor Zanescu; el secretario permanente del Cuerpo diplomático, señor Henry Heliant; y otros distinguidos representantes extranjeros, secundaron la iniciativa del señor Núñez Morgado, que encontró toda suerte de facilidades por parte del Gobierno.

Se trataba—éste era el deseo del Cuerpo diplomático—de invitar a los sitiados de Toledo a una capitulación que evitara el sacrificio de tantas víctimas inocentes.

El jefe del Gobierno y ministro de la Guerra, camarada Largo Caballero, se prestó amablemente a la gestión, en su empeño de demostrar que el Gobierno no regatea medios que reduzcan la crueldad de la lucha, y en prueba de ello marchó a Toledo el domingo, acompañando a los distinguidos representantes extranjeros.

Con el jefe del Gobierno y el personal diplomático acudieron a la capital vecina el ministro de Industria, compañero Anastasio de Gracia; el secretario de este departamento, camarada Ramón Lamonedá; el diputado por Toledo Emilio Palomo y otras autoridades.

En Toledo fueron recibidos y atendidos por el gobernador, señor Vega, y el teniente coronel Barceló.

Hubo un cambio de palabras emocionante entre el embajador de Chile y el presidente del Consejo.

—Ya sabe, señor presidente—dijo el embajador de Chile—, que el Cuerpo diplomático se considera honradísimo con llevar a cabo esta gestión. Para mí, además, es un honor que el pabellón de mi patria, al lado del de la madre España, represente en estos momentos a todas las naciones acatadas ante el Gobierno que tan dignamente preside. Es una iniciativa nuestra, debida a la pena que nos produce esta cruenta guerra, cuya crueldad tratamos de evitar en lo que nos sea posible. Para dar garantías a los rebeldes acerca de esta evacuación de mujeres, niños y ancianos, suplicamos al Gobierno que todos los evacuados permanezcan bajo el amparo de las Embajadas y Legaciones extranjeras, para lo cual se habilitarán locales adecuados.

La noble actitud del Gobierno español me proporciona el momento más emocionante de mi carrera diplomática. Yo, desde luego, no saldré del Alcázar hasta que haya salido el último rescatado.

Visiblemente emocionado, el camarada Largo Caballero contestó:

—Creo que están de más las palabras de agradecimiento por esta delicada misión que el Cuerpo diplomático quiere llevar a cabo. El Gobierno no quiere escatimar medio alguno para humanizar la terrible guerra que sufre España. Como el propósito del Cuerpo diplomático lo consideramos como una alta labor humanitaria, que agradecemos en todo lo que vale, no pondremos ningún obstáculo; por el contrario, facilitamos esta misión, deseándole un gran éxito en su empeño. El Gobierno—insistió—quiere humanizar la guerra todo lo que sea posible. Pero si esta gestión que ustedes van a realizar fracasase, el Gobierno, con todo el dolor y con todo sentimiento, no tendría más remedio que proceder ya con energía, pues tampoco hay que olvidar que estamos en guerra.

Terminó el camarada Largo Caballero rogando al embajador de Chile que en cuanto terminara su gestión le diera cuenta del resultado. Pese a lo que marchó a Santa Olaya para visitar aquel frente de guerra.

Poco después despidióse el jefe del Gobierno de los presentes y regresó a Madrid, siendo saludado su paso por las calles toledanas con el puño en alto y vivas.

Entre tanto, el teniente coronel Barceló y su ayudante el teniente Salinero se dirigieron a uno de los soportales de la plaza de Zocodover, donde se habían instalado un micrófono y unos altavoces para comunicarse con el Alcázar.

En los parapetos y barricadas se han colocado los diplomáticos y periodistas, rodeados de milicianos y guardias. Barceló grita desde el micrófono:

«Atención, Alcázar, atención! El embajador de Chile, en nombre del Cuerpo diplomático acreditado en Madrid cerca del Gobierno de la República, os va a dirigir la palabra. Las fuerzas leales suspenden las hostilidades hasta nueva orden. Si estáis conformes, contestad, haciendo señas con bandera blanca desde el se-

gundo balcón de la torreta, donde está la tabla.»

Hubo un silencio. Por la parte contraria del Alcázar sonaron unos disparos de ametralladora. Poco después, el representante de Chile hizo saber, en nombre del Cuerpo diplomático y en el suyo propio, que deseaba obtener una entrevista con el jefe del Alcázar, a fin de evacuar, si no había manera de inducirlos a someterse, la población no combatiente: las mujeres y los niños.

Después de una larga espera, en que los facciosos deliberaban, como no se recibía respuesta, el embajador de Chile se despidió del teniente coronel Barceló con estas palabras:

—Mi teniente coronel: En vista de que la noche avanza, le dejamos encomendada esta gestión hasta mañana. Tenga la bondad de avisarnos cuando hemos de regresar a Toledo, pues repito que nos consideraremos honradísimos con hacer esta gestión.

El teniente coronel Barceló prometió insistir en sus gestiones. Y así lo hizo durante toda la noche del domingo al lunes. Pero ayer los facciosos se permitieron la impertinencia de responder que si el embajador de Chile tenía algo que hacer, se dirigiera al único Gobierno que ellos reconocían, que era el de Burgos.

La respuesta, según nuestros informes, fué trasladada al Cuerpo diplomático, y el señor Núñez Morgado se puso al habla con el jefe del Gobierno, elevando una consulta, de cuya respuesta depende el dar o no por terminadas estas generosas gestiones.

En Toledo y en Madrid se ha seguido con interés el desarrollo de la iniciativa diplomática. Pero la resistencia del ex coronel Moscardó se traduce por una triste—y cobarde—sentencia de muerte, que recae sobre seres inocentes, prisioneros, contra su voluntad, de los traidores.

## La paz del mundo, y en especial de Francia, depende del triunfo de la República en España

PARIS, 14.—Hablando de España, el secretario general de la C. G. T., León Jouhaux, ha declarado ayer, en una reunión de los Sindicatos obreros de trabajo permanente, que la paz general y, sobre todo, la paz francesa, dependen de la victoria del Gobierno sobre los facciosos, ya que, en el caso improbable de que Franco triunfara, Francia estaría amenazada. Por ello hay que esforzarse por acudir en ayuda de los camaradas españoles.—(Fabra.)

#### EN EL FRENTE ASTURIANO

## El bombardeo de Oviedo ha sido terrible en las últimas horas

### Lucha de un trimotor y un caza.—Los mineros realizan hábiles movimientos envolventes para copar núcleos enemigos

GIJÓN, 10. (Por correo).—La aviación leal ha arrojado hoy sobre Oviedo de 700 a 800 bombas. En el bombardeo han participado numerosos aparatos y han realizado todos varios viajes. Desde el amanecer hasta que anocheció, las explosiones atronaban el espacio. Enormes llamaradas se alzaban hacia el cielo, y una negra y densísima neblina flotaba sobre la ciudad que el ex coronel Aranda ha convertido en la ciudad mártir. Inmensos incendios por todas partes. Muchos puntos de Oviedo arden como yesca. Por la tarde arreció el bombardeo.

Desde nuestro observatorio de Lugones vimos cómo se producía un incendio imponente, avivado por el viento y la falta de agua. No se puede precisar el lugar exacto; pero pudiera ser el Gobierno civil, el Hospicio, la estación de radio o alguna manzana de casas de las calles de Torenó o de Santa Cruz. En aquel sector es indudablemente donde el incendio crece y se extiende.

Ya anochecido, Oviedo queda delimitado en las sombras por una gran nube roja.

Durante la noche anterior se ha ido estrechando el cerco a la ciudad, conquistando nuevas posiciones en espera del asalto definitivo, que no ha de tardar.

Un episodio emocionante nos tuvo el ánimo suspenso unos momentos. Sobre la capital volaba un trimotor leal. De improviso aparece en el horizonte otro avión. Un aparato de caza faccioso. Los dos evolucionan. Se buscan, y ya cerca, describiendo apretados círculos, comienzan a combatir. Suenan las ametralladoras, se alzan

ambos a gran altura, y al fin es el avión enemigo el que huye, perseguido por el rojo, y desaparece.

GIJÓN, 14. (Por correo).—Va desmoronándose la moral enemiga a fuerza de los desastres que sufre. Ya no combate con aquel empuje de los primeros momentos, y huye ante la presencia de nuestras Milicias. Los nuestros, bien conocedores del terreno, les hacen frecuentemente caer en emboscadas para más tarde desahacerlos. Son «éxitos» que ellos se apuntan con gran precipitación, creyendo que la facilidad de un avance es el fruto de su acometida, sin fijarse que no es más que una táctica que está dando resultados muy halagüeños.

Así ocurrió por Malleja y Mallecina. Así parece que ha ocurrido ahora por el frente de Luitia. Los nuestros dejaron filtrarse a una columna enemiga. Luego localizaron sus posiciones y unos 300 facciosos fueron sorprendidos. Perseguidos por los montes, tuvieron que refugiarse en una especie de embudo, y allí se dice que están virtualmente copados. La salida es difícilísima, y o se entregan o perecen achicharrados por el fuego de los milicianos.

A nuestras filas ha llegado el doctor Márquez, tólogo de Lugo, que ha conseguido salvarse, en unión de otros, del horror que supone estar en las filas facciosas. Cuenta atrocidades y desmanes.

En el sector de Ranón hizo huir nuestra artillería a los bous armados que tienen los facciosos, causando destrozos a uno de ellos. También fué desmontado un cañón que estaba emplazado por los enemigos.—(Febus.)

#### EL NEGOCIO DE LOS ARMAMENTOS

## Debe extenderse a Portugal el embargo de armas

LONDRES, 14.—La prensa subraya la importancia de la participación de Portugal en los trabajos de la Comisión de control de la neutralidad con respecto a España.

El «Manchester Guardian» afirma claramente que «sin la colaboración de Portugal, la Comisión no podrá hacer nada».

El «News Chronicle» declara: «Con Portugal o sin Portugal, el primer deber de la Comisión debe ser el cerrar de hecho y de manera inmediata este canal de material de guerra con destino a España que constituye Portugal. El medio mejor y más seguro de llegar a este resultado sería extender a Portugal el embargo declarado para España.»

#### EXIGENCIAS DE LA REALIDAD

## Vigilancia y organización de la retaguardia

La retaguardia, en efecto, requiere vigilancia. La que sea menester para que el enemigo, agazapado, pero no desaparecido, sienta el dominio de nuestra victoria. Nadie, suponemos, se habrá hecho la ilusión de que el enemigo está confinado en aquella parte del territorio nacional sobre la cual tienen un poder efectivo los rebeldes. El enemigo está allí y aquí. En Sevilla o en Córdoba, pero también en Madrid y en Cataluña. Y lo que importa no es sólo vencer al adversario en las líneas de fuego, sino reducirle a impotencia en la retaguardia. El error consiste en imaginar que la lucha en la retaguardia es idéntica a la lucha en el frente. Son cosas distintas. La primera requiere principalmente coraje y disciplina guerrera. La segunda reclama, antes que nada, inteligencia y disciplina civil, que no es menos difícil que la otra y, por lo general, más complicada. Eso que se llama organizar la retaguardia no es empresa tan sencilla como se piensa. Exige, por el contrario, un esfuerzo permanente, rigurosamente dirigido hacia finalidades útiles, y una moral igualmente rigurosa que haga de cada ciudadano un soldado de las necesidades que la guerra plantea. Batir al enemigo en las avanzadas es, ciertamente, fundamental. Pero desarticular su poder económico y social, de tal manera que sus reservas vitales sean aprovechadas inteligentemente en contra suya, no es tarea menos importante. Si de la tremenda convulsión que está sufriendo España ha de salir—y sólo los ciegos pueden ignorarlo—una organización política nueva—y una vida nueva—, es menester que empecemos a crearla desde ahora mismo, sin esperar a que la victoria se nos dé como definitiva. Al cabo, la victoria depende, en buena parte, del modo como sepamos comportarnos mientras la vamos ganando día a día.

Organizar la retaguardia es urgente e indispensable. Organizarla como se organizan todas las cosas: sobre bases prácticas y atendiendo estrictamente a los apremios que la realidad determina. Lo espectacular no es casi nunca lo más conveniente, y menos cuanto más dramáticas sean las circunstancias que nos toque vivir. Un taller colectivo que atienda las necesidades elementales de los camaradas que están en pelea; un servicio perfecto de avituallamiento; la fabricación de artículos indispensables para el sustento de los combatientes de la línea de fuego y de cuantos, con el sentido que las horas demandan, cumplimos nuestra misión en la retaguardia. Ese taller colectivo por el que propugnamos necesita funcionar con la perfección y la responsabilidad que reclama la guerra. El logro de esa aspiración no es posible alcanzarlo sin que pongamos todos de nuestra parte la mayor suma de sensatez. Resulta sobremañera difícil explicar cada día y cada hora cuál es el deber de cada uno. Hay, pues, que atenerse a una norma fija y duradera, a saber: que cada ciudadano llene cabalmente su cometido, sin dar motivo a la sospecha y, a la vez, sin perjudiciales excesos de celo. La organización de la retaguardia reclama lo que antes de ahora hemos indicado: la aplicación cabal de cada oficial a su oficio, de suerte que el médico no sea otra cosa que médico, y el mecánico, cosa distinta a mecánico. Esa regla de conducta será suficiente para que la ordenación del trabajo de la retaguardia garantice provechosos y beneficios no alcanzados todavía. La vigilancia de la retaguardia está encomendada a quienes son capaces de hacerla. Facilitemos su trabajo ocupándonos, quienes no tenemos esa responsabilidad, de la misión específica que por correspondencia a nuestro oficio nos está encomendada.

Una de las cosas que más nos atemorizan es el que la retaguardia, por una falsa proyección de los acontecimientos, incurra en pecado de frivolidad, dando por supuesto que todas las victorias están logradas y que la definitiva no tardará en pregonarse no más que para dar lugar a la frivolidad de la retaguardia. Mucho cuidado. Todavía son muchas las victorias que están por conseguir, y, desde luego, la definitiva. En ellas corresponde un gran papel a las retaguardias, que no todo será obra de los camaradas que cubren los frentes de combate. El papel de la retaguardia es conocido y no está expuesto a demasiados quebrantos. Es el de trabajar. Mucho y bien. Aun cuando para ello dejen de producirse frívolamente los que han dado en creer que la guerra es un escenario propicio para sus inclinaciones a la estupidez. Es la vida—la nuestra y la de nuestros hijos—la que nos va en la guerra, y ello nos autoriza a mostrarnos serios y exigentes con quienes, al parecer, no se han enterado del trance que están viviendo.

#### PALABRAS DE LORD CHURCHILL

## Las ayudas indudables de países extranjeros a los «nacionalistas»

LONDRES, 14.—El vizconde Churchill, que se halla en España al frente de una ambulancia sanitaria inglesa, ha teleografiado a lady Hastings, directora del Comité de ayuda médica a España, diciéndole lo siguiente: «De vuelta del frente, he visto por mis propios ojos mujeres y niños muertos por bombas de origen alemán, lanzadas por un trimotor alemán. Hay pruebas constantes de que los italianos y los alemanes envían constantemente armas y servicios a los rebeldes.»

#### NOTA OFICIOSA

## El ministro de la Guerra trabaja activamente en la coordinación de los servicios

«Entre los problemas que hay planteados al Gobierno legítimo de la República, figuran algunos quizá tan importantes como el de puro y estricto carácter militar. Alguno de ellos tiene, mejor dicho, tanta importancia trascendental, por cuanto significaba cuestión previa para el desarrollo de los planes del Estado Mayor Central. Se trataba de la coordinación entre las Milicias populares y los cuadros políticos y sindicales de matiz antifascista y los altos mandos. El Gabinete Largo Caballero ha dedicado sus primeros días a la consecución de este delicado aspecto, simultaneando sus actividades encaminadas a tal fin con las preocupaciones de índole combativa y de aprovisionamiento.

Los primeros días de acción semejante han repercutido, en el orden militar, en la maniobra, malograda, que el enemigo intentó desarrollar en algunos frentes, entre otros el de Extremadura. Es muy posible que si el desengranaje político-militar que existía en los últimos días del Gobierno anterior hubiera subsistido en ocasión de los intentos de ataque realizados por el fascismo en el sector de Talavera-Santa Olaya, el objetivo de los rebeldes se hubiera cumplido, o, por lo menos, el resultado de la acción militar se hubiese acercado mucho al total cumplimiento.

Claro es que la labor no está terminada. Es posible que su total terminación coincida con el término mismo de la guerra. Pero los primeros pasos están dados y los primeros efectos conseguidos. Si las fuerzas populares acientan su asistencia al Gobierno en este orden de disciplina, que a la par tiene carácter militar y político, la victoria se acelerará, y al mismo tiempo que se bate en la vanguardia al enemigo armado, se desmoraliza en la retaguardia a otra clase de enemigo, que tiene una trayectoria, si no coincidente de manera expresa con la voluntad de los enemigos del pueblo, al menos difícil de manera considerable la marcha de los que ponen todo su afán en aplastar el levantamiento proletario.»



LA JUSTICIA DE LA REPUBLICA

En la sesión de ayer, las clases republicanas acusan con energía a los oficiales sublevados del regimiento Wad-Ras

La actuación del Tribunal durante el domingo.

Durante la mañana del domingo continuó la vista de la causa contra los jefes y oficiales sublevados del regimiento de Wad-Ras. Declaró en primer lugar el procesado capitán Pedro Lozano, y a continuación el también capitán Bermúdez de Castro y el teniente José Blas, que negaron su participación en los hechos, afirmando que desconocían toda clase de pormenores con ellos relacionados.

SESION DE LA MAÑANA

Ayer, a las diez de la mañana, continuó en la Cárcel Modelo la vista de la causa contra el coronel y oficiales del regimiento de Infantería de Wad-Ras por la sublevación de julio. Uno de los letrados defensores solicitó, antes de seguir las declaraciones de los procesados, que se oigan las de dos testigos que se han presentado voluntariamente a hacerlo. Se acepta la petición, y comienza el desfile de testigos. Antes lo hacen dos propuestos por el fiscal.

Miguel Palacios Martínez.

Capitán médico. Entró en el cuartel el día 20 de julio, a hacerse cargo de él, acompañando al comandante de Carabineros señor Muñoz Vizcaino. Al dirigirse al cuartel de María Cristina, fueron tirroteados desde la balaustrada de Atocha, por lo cual hubo que tomarla. Siguió hacia el cuartel y se puso a hablar con el coronel, quien le dijo que no estaba sublevado, y lo conminaron a poner bandera blanca y a la República, y pusieron en libertad a los adictos, que estaban en el calabozo. Había tirroteo, pero cree que desde fuera. Dentro del cuartel había elementos fascistas de paisano. Entró el pueblo y se armó, para acudir a Carabanchel. Aunque desde el cuartel telefonaron a la División que aquél no se había sublevado, ello fue una medida política, porque se encontraban allí en minoría.

Al ser comisionados por el ministerio de la Guerra para dirigirse al cuartel de María Cristina, no fue por que supiesen que estaba sublevado, sino por los rumores que corrían de que lo estaba y porque se decía que desde el cuartel no corría en ningún momento la comunicación telefónica. Cuando dijeron al coronel que pusiera la bandera, un capitán le dijo a aquél: ¿Qué va usted a hacer, mi coronel? No sabe quién fué; pero reconoce a uno entre los procesados, el cual dice que, en efecto, fué él y que se llama Angel Moreno.

Declara el comandante que rindió el cuartel.

Don José Muñoz Vizcaino, comandante de Carabineros. Fué, por orden del ministro de la Guerra, a recoger cuarenta cajas de municiones, que le fueron entregadas sin inconvenientes. Llegó, hacia las doce y media, con el capitán médico señor Palacios, y ya no había fuego. Confirma que le cerraron el paso a tiros desde la balaustrada de Atocha, viéndose obligados a asaltarla. El siguió directamente hasta el cuartel, se dirigió directamente al despacho del coronel, el cual le dijo que no estaba sublevado y que siempre había sido leal al régimen. En las casas de enfrente había destacados elementos del cuartel, al mando, los de una de ellas, de un oficial, que reconoce el testigo entre los procesados y que dice llamarse Pío Martínez y Martínez.

Fernando Díaz Carmona.

Es miliciano; capitán del batallón Primero de Mayo. Acompañó a los señores Muñoz Vizcaino y Palacios, y cuenta la entrada en el cuartel en la misma forma que los testigos anteriores, confirmando que el destacamento situado en las casas de enfrente hostilizaba a las Milicias, y que le dieron orden de bajar a la calle, y que obedeció. El coronel le dió toda clase de facilidades; pero observó que entre la oficialidad había resistencia y división de opiniones.

Un documento de interés.

Al acabar la declaración del anterior testigo se da lectura a un documento que envía el Comité de una columna que opera en Toledo, ofreciendo la comparecencia y declaración de varios brigadas, sargentos y milicianos que fueron testigos presencia-

les de los hechos y quieren deponer ante el Tribunal.

Declaran varias clases de Wad-Ras.

Fué admitida la prueba, comenzando por la declaración del brigada Paulino Blanco Sojo. Era cabo de Wad-Ras el día de los sucesos, y hace una relación de éstos que no difiere gran cosa de lo dicho por los que han declarado antes que él. El sargento Eugenio Mena asegura que se recibieron y fueron leídos telegramas de Franco, añadiendo que fueron redactados por unos oficiales del cuartel, cuyos nombres cita. Dice que el alférez Guzmán mandó detener a un sargento cuando se encontraba en su domicilio con unos milicianos, y confirma que el día 19 estuvo en el cuartel el general García de la Herrán hablando con los oficiales, que se agitaron con vivas a España y al fascio. Este testigo describió, contestando a preguntas que se le hicieron, el desplazamiento de las ametralladoras en el cuartel y la misión y los actos de cada uno de los oficiales procesados, y confirmó la entrada de paisanos en el cuartel a título de oficiales de Caballería.

Continúa el interrogatorio de los procesados.

Retirados otra vez del salón los procesados que no han sido interrogados, continuó después el interrogatorio de éstos con el del teniente Guzmán Toribio, que dice que no intervino en nada, y que, aunque sintió el tirroteo, no sabía de dónde procedía. El teniente Alfonso Villés Roldán mandaba la sección de ametralladoras que fué destacada en una casa de la calle de Ramón y Cajal. Dice que las precauciones tomadas en el cuartel fueron las corrientes en otros casos análogos, y que si disparó fué porque fueron agredidos y el capitán Bermúdez de Castro dió orden de hacerlo. De lo demás no sabe nada.

SESION DE LA TARDE

En la sesión de la tarde declaró en primer lugar el alférez Francisco Guzmán, de la cuarta compañía, que dice no intervino en nada; no sabe si estuvo o no en el cuartel el general García de la Herrán ni otros detalles sobre que es interrogado. Fué quien detuvo al sargento Villegas, y asegura que lo hizo por orden del capitán Bermúdez de Castro. Refiere cómo visitó el cuartel el general Mijangos, que entonces lo era de la División, y ordenó que no se obedecieran más órdenes que las que emanaran de ésta. El alférez Eusebio Pérez Chamorro asegura que no dió orden a nadie de disparar. Si es cierto que algunos soldados dispararon sin haberseles mandado él, por lo cual los reprendió. En cuanto a los vivas de carácter subversivo que se oyeron en el cuartel, afirma que él no dió ninguno.

Declaran varios testigos.

Antonio Rubert. Es capitán y presta actualmente sus servicios en el frente de Toledo. Dice que estaba con permiso y llegó al cuartel el día 19, presentándose al coronel, el cual le dijo que no tenía orden de llamar a los que estaban con permiso para el acuartelamiento; pero que hiciera lo que quisiera. Por eso no recibió mandato alguno. Vió dentro del cuartel a varios paisanos vestidos con uniforme. El estuvo en su compañía y dijo a los soldados que no obedecieran más órdenes que las que procediesen del coronel, del comandante del grupo o del declarante. Dice que cuando daba noticias la radio había oficiales que decían que no era cierto lo que decía el Gobierno, y que la verdad era que Moja estaba a las puertas de Madrid.

Bajó el coronel con una hoja escrita, que leyó el capitán Sorrote, hoja que contenía noticias relativas a Franco. Después de la lectura, el capitán dió un viva a España. No oyó ningún viva al fascio, pero tampoco ninguno a la República, y añade que permaneció siempre aislado, por desconfianza con los demás en ideas políticas. Cuando las Milicias entraron en el cuartel, el capitán Bermúdez de Castro se declaró ante él único responsable de lo ocurrido. Cree que el

regimiento no estaba dispuesto a salir a la calle, y afirma que oyó decir al comandante Jorge lo siguiente: «No hemos sabido defendernos. Hemos jugado y hemos perdido.» El fiscal solicitó un careo entre el declarante y el teniente Pérez Chamorro, y se pone en claro que cuando el capitán Rubert dijo a la compañía que no obedeciesen más órdenes que las del coronel, las del comandante o las suyas, el teniente no estaba delante.

Se celebra otro careo con el capitán Jorrote, en el cual reconoce éste que dió un viva España! El testigo es sometido a un tercer careo con el coronel para aclarar si estaba este jefe presente cuando se leyeron las cuartillas y se dió el viva a España. El testigo asegura que sí, y hasta da detalles del sitio en que estaba el coronel, y el coronel insiste en negarlo, sin llegar a un acuerdo. Por último se verifica otro careo entre el capitán Rubert y el capitán Jorrote. Este afirma que lo que él leyó no era partidista, y que en aquella cuartilla sólo se decía lo ocurrido en África, que el Gobierno disponía de todos los resortes y que por la Sierra avanzaba una columna hacia Madrid. Ignora quién leyó esta hoja al cuartel y recuerda tan sólo que el que la leyó le rogó que la leyese él, por hallarse afónico.

El presidente preguntó que por qué motivo dió un viva a España solamente, grito que entonces tenía una significación especial, y no a la República, y el procesado no sabe explicar claramente el porqué. El presidente exhortó al capitán Rubert a que concretase sus manifestaciones, y éste dijo que el capitán Jorrote fué el que dió la noticia de que la columna de Moja venía hacia Madrid, en 200 camiones, algunos con plataformas para cañones antiáereos. Julián Martín. Es brigada del regimiento de Wad-Ras. Tenía permiso desde el día 16, y en vista de los acontecimientos, se presentó en el cuartel el 19, a las nueve de la noche, enterándose de que había unos compañeros presos. Esa noche notó las precauciones extraordinarias de defensa que se habían tomado. El día siguiente, por la tarde, observó que en el cuarto de banderas se recibían telegramas de Moja y de Franco, anunciando su llegada a Madrid, cuya lectura era recibida con vivas a España; no se dió ninguno a la República. Le oyó decir al capitán de su compañía que las tropas de Valladolid habían deshecho una columna de mineros que venían hacia Madrid. El lunes, por la mañana, les dijeron que estaban bombardeando los ministerios de la Gobernación y de la Guerra. Ese día, desde por la mañana, se disparaba, según cree, con ametralladoras contra todo coche que circulaba con banderas rojas o republicanas; disparaban también con ametralladoras antiáereas contra la aviación. Un sargento de su compañía le dijo que oyó decir al oficial Manuel Álvarez que iba a estallar un golpe de Estado de éxito seguro, y que cuando triunfara matarían al declarante. De todo lo cual dió cuenta a su capitán, señor Asensio.

Andrés Antón.

Es brigada también, y, como el anterior, ha venido a declarar desde el frente. Estaba con permiso, y se presentó en el cuartel el domingo por la mañana, y uspo que había seis compañeros detenidos en el calabozo por leales al régimen; a uno de ellos, el sargento Máximo, le dijo el capitán Jorrote, al detenerlo, que lo detenía por no pegarle un tiro en la cabeza. Por la tarde, a las tres, un capitán, cree que Bermúdez de Castro, llamó a la oficialidad y les leyó una hoja en la que se decía que las tropas fasciosas eran dueñas de la mayor parte de las poblaciones de España; se leyó también un manifiesto del general Franco anunciando su llegada a Madrid. Cada lectura era subrayada con un «Viva España!». Relata la agresión a la camioneta en la forma ya dicha, añadiendo que a uno de los paisanos, que cayó al suelo frente al cuartel, el capitán Asensio le disparó su pistola a quemarropa. Asegura que el domingo, al anochecer, entraron unos paisanos, y que sabe por el encargado del almacén que tenía orden de facilitarles uniformes.

Clemente Pulido Gutiérrez.

Es cabo de Wad-Ras, y manejó una

ametralladora el día de los sucesos, con la cual disparó. El viernes, el capitán Moreno reunió a los cabos y les preguntó que qué harían si les mandasen entregar las armas a las Milicias socialistas y marxistas, que ni son marxistas ni socialistas, con lo cual y otros detalles se dieron cuenta de que se preparaba un movimiento contra la República. Seguidamente se pusieron los republicanos del cuartel en contacto, y establecieron vigilancia. Los arrestos impuestos a las clases republicanas los confirmaron sus sospechas. Cuenta el testigo todos los pasos que dió y los acuerdos tomados por las clases para hacer abortar la sublevación si se producía. El lunes, por la mañana, el capitán Moreno levantó a la fuerza, mandó sacar las ametralladoras y municionó a los soldados. Al declarante le correspondió una de las máquinas, con la cual disparó sobre un avión negro que volaba, por orden del capitán, que calculó la dirección del tiro; pero el declarante derivó el tiro para no hacerle daño. Niega que el capitán le reprendiera por haber disparado ni por haber errado el tiro.

El fiscal propone, y se acepta, un careo con el capitán Moreno. Sube éste a estrados para aclarar si dió o no la orden de disparar. El capitán Moreno se ratifica en su declaración de que no dió orden de fuego, ni siquiera estaba allí en aquel momento. El testigo insiste en sus manifestaciones de que estaba allí observando el fuego.

El cabo Nicolás Avelino Criado.

El viernes por la noche, el capitán Moreno llamó a los cabos de la compañía y les hizo la exhortación de que ya se ha hablado. El domingo les leyó un escrito en que se decía que el general Moja, con una columna muy fuerte, iba a entrar en Madrid, y que ellos debían formar otra,

sencia del Tribunal en una butaca. Explica que salió con el escuadrón y con una sección de ametralladoras por orden del coronel y al grito de «Viva España!» y «Viva la República!» y al llegar a la calle de Francisco Layret se encontró con el general Burriel, que le ordenó que le condujera en automóvil a la Aeronáutica. Hacia haber hecho señales desde ésta para que descendiera el ex general Goded. Siempre cumpliendo órdenes superiores, acompañó a Goded a la División, y allí estuvo toda la tarde, pero dice que no disparó ni un tiro. Santos Villalón declara que salió del cuartel al grito de «Viva España!» y que llevaba la misión de fijar el bando declarando el estado de guerra en Barcelona. No recuerda si fué herido en la calle de Viladomat, donde fué arrestado por unos guardias de Asalto. Modesto Palacios niega que el grito «Viva España!» fuese la señal con que los fascistas. También niega que hubiese ordenado hacer fuego. Jacinto Burgos coincide en su declaración con el anterior. Jacinto Ortega dice que al salir del cuartel se dirigió a la avenida del Catorce de Abril y no ordenó hacer fuego. Limitó a registrar a las personas por si llevaban armas, como se le había ordenado. Rafael Pinos dice que salió del cuartel para defender a España y a la República, y que al llegar al Paredale subió a una azotea para ver de dónde partían unos disparos. Agrega que Burgos y Ramírez estaban al frente de una sección de ametralladoras; pero no pudo precisar si disparaban. Antonio Ramírez coincide con algunas manifestaciones de los anteriores. El primer testigo es el general Llanos de la Encomienda, que repite las afirmaciones que ha hecho en juicios anteriores, e insiste en que el general

EN BARCELONA

En la vista de la causa contra los sublevados del regimiento de Caballería de Montesa se dictan cuatro penas de muerte

BARCELONA, 14.—A las diez y media de la mañana se ha verificado a bordo del «Uruguay» la vista de la causa contra siete encartados del regimiento de Caballería de Montesa, número 4, establecido en la calle de Tarragona, por los sucesos del 19 de julio. Los procesados son: ex capitán Santos Villalón Pérez, ex tenientes Juan Noailles Pujol, Modesto Palacios Ferrer y Jacinto Burgos García, y ex alféreces Jesús Ortega López, Rafael Pinos Carrasco y Antonio Ramírez de Escarrega. Se leen el apuntamiento y las conclusiones provisionales del fiscal, según las cuales los procesados, después de la alocución que les dirigió el coronel desaparecido Escalera y de ordenar el acuartelamiento, salieron con las fuerzas a luchar contra los leales y contra el pueblo. Unos fueron heridos y otros detenidos. Califica los hechos de constitutivos del delito de rebelión militar, previstos y penados en los artículos 237 y 238 del Código de Justicia militar. Declara en primer lugar el teniente Noailles, quien, por encontrarse herido en la cabeza, es llevado a pre-

para unirse a aquél, en contra de los sinvergüenzas que todavía gobiernan en España». El lunes, el mismo capitán Moreno dió órdenes de disparar contra todo avión que pasara a altura de tiro. Está seguro de que fué el capitán Moreno quien dió la orden de fuego. Sabe que dió orden a un sargento de disparar contra todo aquel que no obedeciera sus órdenes. El fiscal renunció al resto de los testigos de la columna que opera en Toledo, admitidos en la sesión de la mañana; hacen lo mismo los defensores, y se suspende la sesión a las nueve y media de la noche, para continuarla esta mañana, a las nueve.

La sentencia por la sublevación de los artilleros de Getafe.

El domingo se hizo pública la sentencia recaída en la vista de la causa seguida contra los jefes y oficiales del regimiento de Artillería ligera número 1, de guarnición en el vecino pueblo de Getafe. El contenido de ella es en un todo de acuerdo con la petición fiscal, condenándose, por tanto, a los procesados a las siguientes penas: Al coronel Pedro Ramírez y Ramírez, al teniente coronel Antonio del Castillo, al capitán Manuel Enríle y a los tenientes Francisco López Pereira y Manuel Membrillera, pena de muerte. A los comandantes Luis Sertorius, Vicente Montojo y José Figueras, a los capitanes José Calvo, Cipriano Pacheco, Ramón Páramo, Eleuterio Nogueruelas y Manuel Díaz Muntadas, y a los tenientes León Roesse, Manuel López Alarcía, Fernando Botella, Alfonso González, José Fernández, Antonio Landá, Elías Arbolada, Ignacio González, Luis Mataros y Enrique Laraña, reclusión perpetua, y a los tenientes Manuel Díaz, Donato Hernández y Eduardo Rodríguez y a los alféreces Domingo Cordero Blas Roncero, Julio Barreda y Francisco Benito, tres años y un día de prisión militar correccional.

CONSERVAS DE PESCADOS TRADE MARK VILLARIAS DE FAMA MUNDIAL SANTONA (SANTANDER)

Burriel fué el que puso a las tropas en condiciones de salir a la calle. Guardias de Asalto y de Seguridad desfilan y hacen cargos contra los procesados. Después de desfilar los testigos de la defensa, que exculpan a los procesados, a las dos de la tarde se suspende la sesión, para reanudarla a las cuatro. —(Febus.)

EN VALENCIA

Se suspende la vista de la causa por el intento de sublevación en el cuartel de Paterna hasta que regrese el heroico teniente Fabra.

VALENCIA, 14.—Esta mañana ha comenzado ante el Tribunal popular la vista de la causa por el intento de sublevación del 29 de julio último, en el cuartel del regimiento de Zapadores Minadores, número 3, de guarnición en Paterna. Compareció el procesado Patrocinio Molinero Delgado, veterinario del regimiento, quien, según el fiscal, se encontraba en la habitación donde estaban los fasciosos en el momento de sonar los primeros disparos. El procesado, para quien el fiscal pide la última pena, niega en absoluto su participación en los hechos. Han declarado varios testigos, algunos de los cuales se han producido en favor y otros en contra del procesado, que es el único encartado por estos sucesos. No ha podido comparecer, por encontrarse enfermo, el teniente coronel del regimiento, y se ha leído su declaración. El fiscal ha estimado que es imprescindible la comparecencia del ex sargento Fabra, hoy teniente, que fué quien sofocó el intento de sublevación, y como el heroico militar se encuentra en Madrid, se ha acordado suspender la vista hasta mañana, en que llegará a Valencia el citado oficial. —(Febus.)

EN TARRAGONA

Una pena de muerte, dos de diecisiete años y una absolución.

TARRAGONA, 14.—Por primera vez se ha reunido, ante numeroso público, el Tribunal popular. Presidió don Dionisio Ferrer. Formaban parte del Tribunal los magistrados don Ramón Nogué, don Jaime Simó y el fiscal abogado don José María Valbuena. Como defensor actuó don Ignacio Battle. Se vió la causa seguida contra el ex coronel Julio Castro Vázquez, ex teniente coronel Fernando Murillo, ex capitán médico Enrique Obregón y ex capitán José González Arizmendi, por el delito de intento de rebelión militar en esta ciudad a mediados de julio último. El fiscal ha calificado los hechos de intento de rebelión, que no llegó a efectuarse por la energía y decisión de las autoridades y del comandante militar de la plaza. Solicita pena de muerte para el ex coronel Castro, y diecisiete años y cuatro meses para Murillo y Obregón. Retiró la acusación que había formulado contra González Arizmendi, por no haberse comprobado su participación. El Jurado y el Tribunal de derecho estuvieron conformes con la petición del fiscal. La defensa solicitó la absolución de todos, por no estar plenamente probada la participación en los sucesos que se les atribuyen. La sentencia ha sido comunicada al consejo de Justicia de la Generalidad. —(Febus.)

EN CASTELLON

El castigo de los traidores.

CASTELLON, 14.—Se ha celebrado la vista de la causa contra el capitán de Infantería José del Amo Pe-

UN SACERDOTE ANTE LA RADIO

Discurso de García Morales

Ante la emisora del Partido Comunista, de Madrid, pronunció un elocuente discurso el conocido sacerdote y periodista don Juan García Morales. «Camaradas del mundo entero—comenzó diciendo—, Hermanos de América: Os saluda con el puño en alto desde esta emisora del Partido Comunista de España un sacerdote católico al grito de: Viva la República! y Viva la Libertad y viva el Pueblo!»

El padre y el «vibrante párrafo» elogió a las mujeres liberales, a los milicianos, a los núcleos populares que con su heroísmo y su fe están echando los cimientos de una nueva España. «Camaradas del mundo, hermanos de América—dijo—: Esta guerra fratricida la han provocado los soberbios ide toda la vida, los que tuvieron durante siglos esclavo al pueblo, los que se quedaron con los montes comunales y dejaron a los humildes a pan pedir, los caciques y ricachones que vivían de sus rentas, no sea del sudor y de la sangre de los trabajadores. Esta guerra la han provocado los militares fanfarrones, la aristocracia cursi y un clero sin sentido común. El pueblo, por dos veces, ganó las elecciones sin derramamiento de sangre. La primera vez el pueblo derumbó una monarquía podrida, corroida por los siete pecados capitales. Luego volvió a reconquistar la República y la arrebató gloriosamente de las manos a las derechas españolas, que taimadamente, astutamente, se habían colado en el corazón de la República, si no para traer de nuevo a don Alfonso, porque esto era imposible, para entrar a España en el pantón de El Escorial.»

Afirmó que el pueblo lucha por una nación que es suya, puesto que al esfuerzo y a la inteligencia de los trabajadores se debe el progreso de España, y las Milicias populares sólo tienen enfrente a los señoritos parásitos y a los militares incapaces. «Camaradas del mundo, hermanos míos: Sabed que muchos sacerdotes españoles están al lado de la causa del pueblo, que visten el honroso uniforme de las Milicias populares y que están en contra de sus otros hermanos en el sacerdocio que, dejándose el cuerpo y la sangre de Jesucristo sobre el ara, han empuñado el fusil, han pisoteado los mandamientos de la ley de Dios para lanzarse como tigre sobre el proletariado español.

Los partidos políticos y apolíticos han tenido y siguen teniendo una consideración enorme para los hombres y las mujeres que no luchan contra ellos, sean estos hombres y estas mujeres católicos o ateos. Todos los católicos españoles esperamos la voz del padre santo de Roma con ansiedad. En estos momentos de agonía por que atraviesa la patria, la voz del representante de Jesucristo en la Tierra será como la voz que trajeron los ángeles en el nacimiento del Mesías: Paz en la tierra a los hombres de buena voluntad. Todos los católicos españoles estamos ansiosos de oír esta voz, voz que hará justicia y reanimará duramente, como el salvador del mundo, a los hipócritas, farsantes y fariseos que, viviendo a la sombra de la religión, son los causantes de la ruina de España. El padre santo de Roma estaría seguramente enterado del movimiento subversivo. No faltan ahí gentes que asesoren a su santidad de cuanto ocurre en España. Nuncios que no han tenido más trato que con duques y marqueses, desentendiéndose del pueblo. Directores de la Acción Social Católica en España, que han sacado el dinero de las piedras con tal de conseguir el triunfo del capitalismo. ¡Santisimo padre: no queremos diplomacia. Estamos hartos de diplomacia. Todas estas cosas, como decimos en España, son paños calientes y papeles mojados. La diplomacia no sirve para nada: Su santidad tiene la representación del Dios obrero y pobre, y en nombre de este Dios que murió por justos y pecadores en la cruz debe condenar a los militares y a los clérigos que se han levantado en armas contra un Poder legítimamente constituido. De rodillas, haciendo profesión de fe católica, espero que la voz de su santidad mañana sea una luz que alumbre las inteligencias de los fasciosos para que, convencidos de sus crímenes, dejen las armas que atazan contra el pueblo y, dándose golpes de pecho, entonen un solemne Miserere. ¡Viva la República! ¡Viva la Libertad! ¡Viva la Democracia! ¡Viva el Pueblo!»

Preservativos: clase propaganda.

doceña: clase superior, tres, calidad garantizada. Envío provincias. LA IDEAL, Jardines, 23.

MAESTROS Y MAESTRAS

Cursillo quince días de métodos activos, 25 pts. Servicios para un mes por correspondencia, 25.—DANIEL RANZ, GALILEO, 5. MADRID.

¿QUIERE VER BIEN?

Use gafas ULLOA ULLOA-ÓPTICO Carmen, 14

RADIO ELECTRICIDAD Teléfono 72756 CASA RICARDO (HIJO JULIAN TEJEIRO) 12, Plaza de Nicolás Salmerón, 12, y Amazonas, 2, MADRID. VINOS, COGNAC, CHAMPAN Pedro Domecq JEREZ DE LA FRONTERA agente en Madrid: RICARDO RODRIGUEZ, Mayor, 16, entrepuerto -- Teléfono 11163

CASA Benitez SASTRERÍA CONFECCIONES Visitar esta casa antes de hacer vuestras compras ROSALÍA DE CASTRO, 42 (ANTES INFANTAS)

MAESTROS Y MAESTRAS Cursillo quince días de métodos activos, 25 pts. Servicios para un mes por correspondencia, 25.—DANIEL RANZ, GALILEO, 5. MADRID. ¿QUIERE VER BIEN? Use gafas ULLOA ULLOA-ÓPTICO Carmen, 14



DEL FRENTE CORDOBES

Sus propios edecanos evitan, pistola en mano, la huída vergonzosa que intentó hace días el grotesco Cascajo

MONTORO, 14.—Noticias oficiales de la Comandancia del frente cordobés afirman que ante la presencia de la aviación leal sobre la ciudad, los facciosos huyen desparpados, arrojando al suelo las armas. Córdoba carece en absoluto de toda clase de artículos de primera necesidad, por lo que la situación de los sitiados se hace por momentos insostenible. De tal manera cunde el desánimo entre la población civil y entre los propios facciosos, que grupos de mujeres de la llamada «buena sociedad» realizan activa propaganda por calles y casas procurando altas en las filas falangistas. Se dice que algunas tropas africanas, transportadas en trimotores, aterrizaron en Jerez. En las filas de los traidores figura como capitán falangista un sujeto llamado Alfonso Ruiz, que en las elecciones del año 1933 quiso figurar como candidato comunista. Hace unos días el grotesco Cascajo quiso huir de Córdoba. Al efecto, y de acuerdo con un directivo de la Electromecánica, del que sólo sabemos que se llamaba don Carlos, preparó un avión. La cobarde determinación del funesto personaje fue impedida por los jefes de Falange, que, pistola en mano, le hicieron desistir. Un avión enemigo intentó una incursión en el sector de Huécar, en el frente granadino; se despidió y bombardeó un pueblo de la provincia de Jaén. El avión cayó a tierra, resultando muertos los ocupantes. La aviación leal bombardeó con éxito las posiciones enemigas, causando numerosas bajas. La impresión general es optimista.—Revuelta.

Hablando con el camarada Bartolomé Luna, capitán de Milicias

Cómo fueron tomados los pueblos del Valle de los Pedroches. Bartolomé Luna es un campesino del Valle de los Pedroches. Tiene treinta años y pertenece a las Juventudes Socialistas desde los diecisiete años. Ha sido uno de los compañeros más perseguidos por el caciquismo en estos pueblos de la Sierra de Córdoba. Cuando los sucesos de octubre tuvo que emigrar a Francia, donde permaneció hasta que fue promulgada la amnistía. Al tropezarnos, nos hemos abrazado como hermanos. Desde el mes de junio no nos habíamos visto, y a él, según me cuenta, le habían dicho que los facciosos me habían asesinado. Hemos hablado del movimiento fascista en la Sierra, y el camarada Luna me dice: «El día 18 de julio, al conocer las noticias de la sublevación, me lancé a la calle con las Milicias. Al segundo día del movimiento, después de un fuerte tiroteo con la Guardia civil, me encamulé con los 100 milicianos que reunió hacia Villanueva de Córdoba, la que fue tomada a los dos días. Ante el error de nuestra fuerza, unos 40 facciosos, entre los que iba la Guardia civil, se dieron a la fuga, y en un trayecto de tres kilómetros se dejaron 20 muertos y bastante armamento. El resto fueron hechos prisioneros. Después de esta acción tomamos Torrecampo; al día siguiente cayó Pedroche en nuestro poder. Enseguida empezamos el cerco a Pozoblanco, en

De Córdoba a Granada

Montoro-Iznalloz. Así pasamos por Campillo de Arenas, Campotejar, todos pueblos agrícolas, en pugna con el terreno, rocoso y ondulado. Campesinos, hombres y mujeres, niños también, saludan nuestro paso desde lo alto de los carros llenos de mieses. De improviso, tras un recodo, dominando una colina, Iznalloz. Sobre planos y croquis estudiando nos recibe el jefe de la columna, con quien recibí el jefe de la columna. Un compañero periodista, José Giner, corresponsal en esta posición de «El Luchador», de Alicante, nos acompaña amablemente, dándonos toda clase de datos. El nos cuenta la operación realizada hace tres días sobre el cortijo El Bucor. En él tenían los facciosos su primera avanzada. Nuestro mando recibió la confianza de que iba a ser desalojado por temor a nuestro avance, disponiéndose a trasladar a Granada gran cantidad de víveres y municiones que en él tenían. Al mando del capitán Espinosa, formóse una columna.

VISADO POR LA CENSURA

Aprovechando la noche, cercaron el objetivo. Al amanecer dieron principio al ataque, a la llegada de veinte camiones que, para evacuar, venían desde Granada. Combatíase casi cuerpo a cuerpo, poniéndoseos en fuga a los facciosos, que, en su impotencia, antes de dejar en nuestro poder cuatro vehículos, cuyos conductores habían caído bajo nuestro fuego, los incendiaron, quedando destruidos. Abandonaron veinticuatro cadáveres, y se recolectó mucho armamento y cincuenta emballos. En la primera línea. Un caserío medio destruido sirve de parapeto. Todo junto a la margen izquierda de la carretera. No importa que se publiquen estos detalles. Nuestros enemigos los conocen como nosotros. Pues todas las noches, sin falta una, se traban escaramuzas, que duran hasta el amanecer, sin conseguir un palmo de nuestro terreno. Ayer llegó a esta avanzada una fugitiva de Granada, Remedios Capitán, que desde Las Colmenas, sanatorio enclavado en las afueras granadinas, donde prestaba sus servicios, huyó aterrizada por los fusilamientos que hubo de presenciar, aunque confiesa que a ella la trataron bien. Cuesta de las Cabezas es la primera línea de ellos. Hállase situada a

dos leguas de Granada. Y también en plena carretera. No debe haber mucha gente, pues hemos conseguido acercarnos hasta cuatrocientos metros sin ser hostilizados. Unos carros empotrados defienden la entrada, en cuya guardia distinguimos tres facciosos con monos azules. Desde una cumbre vemos la capital entre la bruma bochornosa de la tarde. En planos anteriores, muy cercanos, Cogollos y Daifontes, pueblos inmediatos, ya en nuestro poder. Fernando F. REVUELTA. Iznalloz, 13 de septiembre de 1936.

Nuestros héroes milicianos

Entierro de los camaradas Matellano y Rejas

COLMENAR VIEJO, 14.—Hoy, día 14, hemos dado tierra, en el cementerio de esta villa, al camarada del Partido Comunista Alejandro Matellano, muerto heroicamente por la causa del proletariado en el frente de Talavera, habiendo desfilado ante el cadáver las Milicias populares de este pueblo y un grupo de niños de las Escuelas. Hizo el discurso de despedida uno de los niños del mentado grupo. Las jóvenes socialistas llevaban hermosos ramos de flores y una magnífica corona con lazos rojos, con la inscripción de las Milicias populares de esta villa. Pronunció unas palabras de despedida la compañera María García Avila, en representación de las demás afiliadas. Concurrió todo el vecindario, y ocuparon la presidencia del duelo miembros de todas las entidades obreras y del Frente popular, calculándose en el desfile unas 2.500 personas. También se honró la gloriosa muerte de otro camarada de las Juventudes Socialistas Unificadas, Raimundo Rejas García, que dio su vida en defensa de Talavera. Con la muerte de estos dos camaradas se han perdido dos de los miembros más capacitados y más valientes de nuestras filas. Los milicianos de este pueblo no lloran la muerte de sus compañeros caídos en la lucha, sino que piensan vengarlos.—(Diana).

ACLARACIÓN

Interesa hacer constar que el doctor Barreda, detenido por sus actividades fascistas, nada tiene de común con el camarada Pedro de la Barreda, que prestó sus servicios médicos en Somosierra y en la actualidad está agregado como facultativo en el Hospital Médico Popular de Chamartín de la Rosa. Se hace la aclaración para evitar que nuestro amigo pueda ser molestado.

Un fascista Barba-Azul

BARCELONA, 14.—Como se recordará, el comandante Fernández Ustáiz, fusilado después de la causa vista a bordo del «Uruguay», contrajo matrimonio horas antes del fusilamiento. Por la tripulación del «Uruguay» se ha sabido que en el barco se presentaron dos mujeres, cada una de ellas con hijos del comandante Ustáiz, uno de cinco años de edad y el otro de cinco meses. Pero, además, el fusilado estaba casado con otra mujer y contrajo segundas nupcias sin estar anulado el primer matrimonio.—(Febus.)

Nota del ministerio de la Guerra

El general Riquelme es un fervoroso servidor del régimen

Posiciones consolidadas.

BARCELONA, 13.—El parte del consejero de Defensa al presidente de la Generalidad dice: «Se han consolidado las nuevas posiciones en el sector norte, efectuándose bombardeos por la aviación en el frente enemigo y habiéndose destruido varios emplazamientos y obras de fortificación de los facciosos. En el resto de los sectores, sin novedad.» (Febus.)

Se preparan inminentes avances.

BARCELONA, 14.—El teniente coronel Sandino ha enviado al señor Companys el siguiente parte: «En el sector Norte, nuestras fuerzas han acallado el fuego de las avanzadas enemigas de Huesca. La aviación leal persiguió a un aparato de bombardeo enemigo, obligándole a aterrizar en La Zaida, donde fue capturado, junto con su dotación. En el sector Centro, nuestras fuerzas, que se dedican a trabajos de fortificación, han oído una fortísima explosión en las líneas enemigas, suponiéndose ha sido volado un depósito de municiones.»

DEL FRENTE DE ARAGÓN

La toma de Siétamo constituye una valiosa victoria de los leales

BARCELONA, 13.—El enviado de Febus en el frente aragonés nos comunica que los facciosos, percatados de la importancia estratégica del pueblo de Siétamo, lo habían fortificado considerablemente, sin regatear nada: piezas de artillería, nidos de ametralladoras, alambradas de seis y siete metros de espesor, trincheras y refugios para guarecerse de nuestra aviación y artillería defensiva. La torre de la iglesia, el castillo y la casa-cuartel de la Guardia civil eran edificios que habían sido convertidos por el enemigo en fortines casi inexpugnables. Cuatrocientos facciosos cuidaban de la defensa de este punto estratégico, donde se resistían desesperadamente. Tras intenso bombardeo de artillería y aviación, nuestros milicianos se lanzaron al asalto de Siétamo. Dos tanques en cabeza iniciaron el avance, lanzándose sobre las alambradas enemigas. Un nutrido fuego de artillería, fusilería y ametralladoras batió por espacio de dos horas los reducidos facciosos. El empuje de nuestras fuerzas abrió brecha a la resistencia enemiga, llegándose al cuerpo a cuerpo. De los defensores de Siétamo sólo han quedado con vida, siendo hechos prisioneros, siete. Veintiséis vecinos del pueblo, que durante veintidós días estuvieron encerrados en las cuevas de las casas por los facciosos, sufriendo hambre y sed, así como los bombardeos de nuestra aviación y artillería, ya han sido libertados. El aspecto que ofrece Siétamo es imponente. Los disparos de nuestra artillería provocaron pequeños incendios, propagándose después el fuego por todas las casas del pueblo. De madrugada, Siétamo ardía totalmente. La caída de Siétamo marca el punto final de la resistencia de Huesca. El camino de la capital del Alto Aragón queda libre y por él avanzarán las Milicias que operan en el sector Sudeste, al propio tiempo que las demás columnas que forman los eslabones del cerco de la ciudad. Además, con la próxima caída de Huesca se aislará Jaca.—(Febus.)

En Siétamo son incinerados numerosos cadáveres.

BARCELONA, 15 (1.30 m.).—El enviado de Febus en el sector del Norte dice que en Siétamo y en los alrededores los equipos de Sanidad han recogido e incinerado buen número de cadáveres de enemigos. La brigada de Zapadores sofocó el fuego, que ha convertido al pueblo en un montón de escombros. Además, han sido abiertas zanjas en las lomas que rodean al pueblo. Las Milicias que cierran Monte Aragón y Estrechoquinto han iniciado el avance sin disparar un solo tiro. Nuestras fuerzas ocupan posiciones estratégicas importantes, y se han situado incluso en las laderas de Monte Aragón, con lo que Estrechoquinto queda batido.—(Febus.)

Informes particulares confirman que en el sector de Aragón descendió en nuestro campo un aparato fascista.

Se informa particularmente que en el sector de Aragón descendió en nuestro campo un aparato fascista. Parece que los disparos de un aparato leal le tocaron en el depósito de la gasolina, y se vio obligado a aterrizar. Fueron apresados los dos tripulantes que iban a bordo. Manifestaron que pertenecen a las fuerzas aéreas de Sevilla.

El capitán Medrano es felicitado por la toma de Siétamo.

BARCELONA, 13.—El capitán Medrano ha comunicado al presidente de la Generalidad la toma de Siétamo, y el señor Companys le felicitó. También el general Mangada, desde Navalperal, ha enviado una felicitación, en nombre de los milicianos que luchan a sus órdenes, y el presidente de la Generalidad le contestó con un telegrama muy efusivo.—(Febus.)

A pocos kilómetros de Zaragoza. Un cañón y seis morteros cogidos al enemigo.

BARCELONA, 14.—Del frente aragonés nos comunica el enviado de Febus que, al despuntar ayer el día, el coronel Villalba hizo una visita a Lecitona, donde está destacada una columna del Partido Obrero de Unificación Marxista, población que se encuentra a 25 kilómetros de Zaragoza. Ante las fuerzas formadas en la plaza del pueblo, pronunciaron alocuciones el teniente coronel Valdés, el coronel Villalba y, finalmente, el dirigente del Partido Obrero citado Jorge Arguer. A continuación, el coronel y los dirigentes del Partido recorrieron los puestos avanzados, y desde las trincheras observaron perfectamente el pueblo de Perdiguera, población inmediata que está en poder de los facciosos. También se pudo apreciar cómo algunos facciosos salían de oír misa. Desde Lecitona se dirigieron a Sariñena, donde se celebró una fiesta a beneficio de los Hospitales de Santiago.

Francisco Galán cede su dietas de campaña

Francisco Galán, jefe de las Milicias populares en el frente de Somosierra, ha entregado al Socorro Rojo Internacional, como donativo, la cantidad de 620,35 pesetas, importe de sus dietas de campaña desde el 19 de julio al 1 de septiembre, anunciando el envío de sus haberes a razón de 15 pesetas diarias.

Mitín de unificación marxista

BARCELONA, 14.—En el cine Bohemia, y con gran concurrencia, se ha celebrado un mitín, organizado por el Partido Obrero de Unificación Marxista. Ha hablado Obiols, que ha regresado del frente, y en manifiesto que la clase obrera, en cuarenta y ocho horas, ha colectivizado la producción, cosa que no había podido hacer la República en cinco años. Luego ha dicho que Huesca, por razones estratégicas, no ha caído aún, con el propósito de ahorrar vidas, pero que caerá enseñuada. Xulada, que también viene del frente, ha dicho que el cerro del Lobo, cerca de Echite, defendido por seiscientos facciosos, con artillería y ametralladoras, lo tomaron los milicianos en veinticuatro horas de ataque. El fascismo es enemigo venido, pues está a la defensiva. En Belchite, los leales han cortado todas las cañerías del agua. En el frente no hay divergencias entre los combatientes, aunque sean de diferentes ideologías. Ca de día ha hecho el proceso de las insurrecciones a partir del año 1873. Ha tenido un recuerdo para las víctimas de Martínez Anido, y ha dirigido un llamamiento a los anarquistas para que colaboren con los comunistas.

Un avión faccioso cae cerca de Azaila.

BARCELONA, 15.—El parte del Comité de las Milicias antifascistas dice que un avión faccioso voló sobre Caspe y Puebla de Híjar. Nuestras fuerzas, con intenso fuego de fusil y ametralladora, lo pusieron en fuga, y al dirigirse a su base, cayó a dos kilómetros de La Zaida. En Bujaraloz no hubo ningún combate, y nuestras posiciones están tan fortificadas que el enemigo ha desistido de toda ofensiva. Han volado sobre nuestras posiciones algunos aviones, que lo hicieron gran altura. Nuestras fuerzas se han hecho cargo de los cañones que el enemigo tenía en Siétamo. En Huesca no hubo ningún combate, dedicándose las fuerzas a fortificar las posiciones últimamente ocupadas.—(Febus.)

Un mitin en el Gran Price

BARCELONA, 13.—En el teatro Gran Price se ha celebrado el mitín organizado por la Esquerra republicana de Cataluña, que ha constituido un éxito formidable, pues por hallarse repleto el local se han quedado en la calle miles de personas. El aspecto del teatro era imponente, pues además de las siete mil personas que lo llenaban, fueron llevadas las banderas de todos los Centros de Esquerra. Al entrar los oradores el público se ha puesto en pie y han ondeado las banderas. El acto ha comenzado a las once y diez, bajo la presidencia del señor Tauler, que ha dirigido una salutación a los milicianos catalanes y a todos los que luchan por la República. Ha tenido un recuerdo para los caídos y otro, de parte de Companys, para Galán y García Hernández. Al final ha sido muy aplaudido. Al adelantarse el señor Gassol ha establecido una gran ovación. El consejero de Cultura ha dicho, entre otras cosas: «Pueblo de Cataluña: Con tanta frecuencia como te pliego y veo, nunca podrá llegar a imaginarme como te añoraba hasta el día de hoy. Y es que tenía que verte congregado como hoy para no tener que te hubieras dispersado y te hubieras olvidado de tu alma; pero hoy vuelvo a verte y oírte y siento que tu pensamiento es el mismo que tiembra en mis labios y hurga en mi corazón. Esquerra republicana de Cataluña: Yo quiero ser el preludio sentimental de este acto y decir que todo movimiento político y social que se desarrolle en Cataluña fracasará estrepitosamente si se aleja, si no se apoya en este sentido bien claro y neto de catalanidad. ¡Qué dulce es pronunciar hoy la palabra Cataluña! La Revolución, la más profunda que se ha conocido en el mundo, es como un torrente que baja furioso y remueve la entraña de la Tierra. Por eso la palabra Cataluña tiene un hondo sentido, porque al pronunciarla hay temor e inquietud, alegría y fuerza. Salió a ti, Rafael de Casanova, Maciá, «Noy del Sucre», Francisco Layret, Compte, Alba, Ascaso, Fontbernat. (Gran ovación.) Todos estamos aquí en este acto de la Esquerra republicana de Cataluña. Digo todos; pero no son todos, porque aquí no están los que se llaman del orden, de la propiedad, de la religión. (Ovación.) No están porque no eran de los nuestros ni de Cataluña, porque son cómplices de la guerra civil que ensangrienta a Cataluña. Ahora quiero hacer una propuesta. Si supiera que me escuchan—alguien debe escucharlos—les diría: «Ya podéis estar tranquilos. Habéis hecho una mezcuzana indigna e innoble; habéis mezclado vuestro patrimonio con el del orden, la paz y la religión, y os ha llevado a donde teníais que llevaros. Y no es que os hubiéramos advertido. Os avisó ya Maciá al de decir: «Dad el golpe; pero si lo dais, vendrá la Revolución.» No quiero atacaros; les agradezco en el fondo de mi corazón su insurrección, y les diría que por culpa suya, por el pecado que han cometido, nos han traído el triunfo de la Libertad. Los pobres que han salido malparados de esta aventura son los militares. He dicho pobres; pero he de rectificar. No quiero decirlo porque son demasiado crueles. Se dejaron engañar, aunque no sé cuánto engañar a quién. Las espadas sólo deben levantarse para defender la Constitución. Han ido contra la Constitución de una manera traidora, porque el 6 de octubre nosotros dimos la cara y el presidente Companys se hizo responsable de todo. (Gran ovación y aplausos.) Pero los militares de España no se llaman Companys ni Gobiernos de la Generalidad. Es una tragedia la guerra porque hay militares leales que han de ver cómo caen en las filas facciosas hermanos suyos. Salud para los que luchan en todos los frentes. Cataluña es lo agradece, y os lo agradece España y toda la Humanidad. Queremos ser libres para correr con más ímpetu, para abrir los brazos a todos los hombres, y esto porque somos nacionalistas, pero no separatistas. Los separatistas son los militares facciosos. Son separatistas de Cataluña, de España y de la Humanidad. Son la encarnación de la España negra, el retorno de la civilización a la barbarie. Nosotros los de la Esquerra hemos preparado el camino de la Revolución. ¿Adónde vamos? ¡Adónde vamos! Lo que me va Cataluña. Y esto no me espanta. Yo que me asustaría si adonde nos llevaría una Cataluña negra. Nosotros lo que debemos hacer es que lo nazca tenga nuestras características y que se asemeje al pensamiento que nos legara Francisco Maciá. Terminó el señor Gassol con un canto a la infancia, diciendo que para «llevar la Revolución se ha creado la Escuela nueva, con objeto de que la que ahora se gana lo perdure y lo consolide la generación que nos siga. (Gran ovación.) Ciudadanos: Cataluña se puso en pie el 16 de febrero, y confiada, sin odio, fué estructurando la vida política, dando un gran paso en el sentido social, con alegría y con satisfacción.

UN MITIN EN EL GRAN PRICE

«Maciá dijo: Dad el golpe; pero si lo dais, vendrá la Revolución»

Y cuando Cataluña avanzaba, le cerraron el paso y la agredieron aquellos que han encendido la guerra civil en toda España. Esta es la monstruosidad de la guerra civil presente. Nuestros facciosos no sólo quieren destruir la patria, sino que pretenden provocar un conflicto internacional. Este es su patriotismo; éste es su sentido humanitario. Estamos en guerra, y aunque tengamos la sensación de que será breve, hemos de prepararnos por si fuera larga, y para ello precisa intensificar la formación de un Ejército popular lleno de coraje y disciplina. Para ello es necesario que la retaguardia tenga una confianza absoluta y que todos los partidos y organizaciones sindicales sacrifiquen sus intereses para supereditarlos a la obtención de la victoria. Cuando ésta se haya logrado, podremos preparar la nueva Cataluña en el orden político, social y económico. Nosotros, la Esquerra, ya lo dijimos en la pasada lucha electoral, proclamamos que era preciso ir a una profunda transformación, y a ella nos encaminamos desde ahora. Cataluña está dispuesta a todo sacrificio en la guerra y en la paz. Si la guerra es larga, la retaguardia ha de estar dispuesta a todos los sacrificios. Cataluña debe atender a todos los problemas que en nuestro territorio se planteen. Hay que hacer la guerra; pero al mismo tiempo debe evitarse el colapso económico, y por ello la transformación debe llevarse a cabo con paso seguro. Y a esa obra quiere aportar su colaboración la Esquerra, que la siente porque ella la ha iniciado. La Esquerra, por la voluntad del pueblo, está en los lugares de responsabilidad; pero quiere ahora que las fuerzas sindicales compartan la responsabilidad del Gobierno en Cataluña, y quiere que se extienda la acción directora del frente antifascista. La Esquerra no es, pues, un obstáculo a la transformación. Deseamos que vengan los hombres nuevos que ha forjado la Revolución, para que con su entusiasmo y su capacidad bien demostrados compartan aquella acción dirigente que precisa para llevar a cabo la obra transformadora que se está realizando. Y por eso, en nombre de la Esquerra, digo: Bien venidos seáis los hombres nuevos de la Revolución que vendrá a compartir nuestra labor y nuestra responsabilidad. Esta declaración del señor Pi y Suñer, por su importancia política, ha sido leída en medio de gran silencio, y al terminar ha sido acogida con una ovación frenética. Luego ha dicho: «No debe haber, pues, en estos días ninguna clase. Todos unidos debemos hacer la guerra y lograr la victoria, para crear un ideal común que nos una a todos y haga fecunda y perdurable la obra de mañana.» (Gran ovación.) Ha cerrado el acto el presidente del Gobierno catalán, señor Casanovas, quien ha dicho: «Hablar en este acto no es para mí cosa fácil, por mi doble representación de militante y de jefe del Gobierno. El 19 de julio estaba la Esquerra en el Poder y sabía que sin la ayuda de las organizaciones sindicales no podría obtenerse la victoria; pero estas organizaciones sindicales también que sin el prestigio y sin la fuerza de la Esquerra no habría podido vencerse la sublevación fascista. (Gran ovación.) Estamos en guerra, y por ser guerra es dura, pero soy optimista y confío en la victoria. La guerra debe hacerse con tática y por ello precisa que el ejército de las Milicias esté encuadrado en la disciplina y atentos los combatientes a los técnicos. Es una guerra en la que debe haber vencedores y vencidos. El fascismo debe ser aniquilado. Vamos a hacer una nueva economía en la que el trabajo y la técnica estarán por encima de todas las intereses particulares, y por ello se ha creado el Consejo de Economía.» Después dice: «Tenemos el problema político de la autonomía. No lo discute nada, y porque hemos obrado ateniéndonos a esta autonomía hemos impedido que el fascismo venciera. Actuamos casi con entera independencia, pero más unidos que nunca a los demás pueblos de España. Precisa un orden revolucionario y una justicia, y por eso Cataluña instauró el Tribunal popular, para evitar que el margen de esta justicia actúe la venganza personal y turbia; porque la opinión tiene derecho a saber cómo y por qué se prescinde de determinados individuos. No debe persistir el terrorismo ni una hora más, porque si persistiera, el fascismo germinaría en la retaguardia; porque el fascismo en Alemania fué la consecuencia de la derrota, y en Italia fué hijo de la ocupación de las fábricas y de la obra caótica de los combatientes irresponsables. Por ello en Cataluña es necesario imponer la seguridad en la ciudad y en el campo. (Gran ovación.) Se trata de una lucha entre un Gobierno legítimo y unos militares sublevados. En esta lucha como en todas se ha introducido en mi alma como una traición. (Gran ovación.) Ante nuestros ojos no están los combatientes de los pueblos democráticos, que abren sus frentes a la libertad y a la del Derecho. (Ovación enorme).—(Febus.)

ELIXIR ESTOMACAL SAIZ DE CARLOS ESTÓMAGO INTESTINOS

Magdalena, 26. Alvarez, Dentaduras. Consulta gratis. Tl. 1124



"ALTAVOZ DEL FRENTE"

Un discurso del ministro de Instrucción pública, camarada Jesús Hernández

Invitado por el «Altavoz del Frente» ha pronunciado una alocución admirable el camarada Jesús Hernández, ministro de Instrucción pública y destacado dirigente del Partido Comunista.

«Mi labor ineludible e imperiosa de sacar a luz y derramar sobre las grandes masas populares todos los bienes de la cultura, del arte y de la ciencia, que durante muchos siglos se le han hurtado.

El profesor Gonzalo de Reparaz se dirige al Islam desde la Emisora comunista

"Al traidor, págale con la misma moneda"

A todo el Islam. A mis amigos de Marruecos, especialmente. Es-salam-alikun!

Nosotros, como vosotros por mandato de vuestro Profeta, condenamos la usura, el juego y las acumulaciones de riquezas, y aprobamos el carácter social que en vuestra religión tiene la limosna, que es una de sus bases.

«Oh creyentes: Cuando os halléis ante una tropa armada, sed inquebrantables y repetid sin cesar el nombre del Señor. Y El os bendecirá.» (Cap. VIII. Suras 47.)

Ya lo estáis siendo. No tenéis que esperar el desenlace para saberlo. Cuando esos generales, en todas las guerras vencidos, querían conquistar el Rif, llevaban por delante, de parabalas, a vosotros y a la Legión. Erais la fuerza de choque; ibais siempre en vanguardia. Y, naturalmente, erais vosotros los castigados. Ellos, los jefes de retaguardia, cobraban después, en ascensos y cruces pensionados, el precio de vuestra sangre.

«Si sabéis que un pueblo ha cometido traición, págale con la misma moneda. Dios no ama a los traidores.» «No creas en la victoria de los infieles, porque ellos no pueden disminuir la potencia de Dios.» (Idem. Suras 60 y 61.)

«Oh creyentes, no os asociéis sino entre vosotros. Los infieles os corromperán; sólo desean vuestra pérdida... Podréis amarlos vosotros; pero ellos no os quieren bien.» (Cap. III. Suras 114 y 115.)

«Al traidor, págale con la misma moneda.» «Lo dice el Profeta. No desoigáis su voz.»

«Oh creyentes, no os asociéis sino entre vosotros. Los infieles os corromperán; sólo desean vuestra pérdida... Podréis amarlos vosotros; pero ellos no os quieren bien.» (Cap. III. Suras 114 y 115.)

«Al traidor, págale con la misma moneda.» «Lo dice el Profeta. No desoigáis su voz.»

«Oh creyentes, no os asociéis sino entre vosotros. Los infieles os corromperán; sólo desean vuestra pérdida... Podréis amarlos vosotros; pero ellos no os quieren bien.» (Cap. III. Suras 114 y 115.)

«Al traidor, págale con la misma moneda.» «Lo dice el Profeta. No desoigáis su voz.»

«Oh creyentes, no os asociéis sino entre vosotros. Los infieles os corromperán; sólo desean vuestra pérdida... Podréis amarlos vosotros; pero ellos no os quieren bien.» (Cap. III. Suras 114 y 115.)

«El «flux» el que nos falte, como a Franco y a Orgaz. España es lo bastante rica para armaros a todos de buenos fusiles y aun de buenos cañones. Y para salvarlos de la miseria y del hambre en que la rebelión de esos facinerosos os va a dejar sumidos.

Un festival de música rusa

Desde que la vida madrileña se adaptó al nuevo ritmo impuesto por las circunstancias bélicas, no han faltado variadas sesiones musicales de carácter benéfico.

En efecto, la Asociación General de Profesores de Orquesta y Música, adherida a la U. G. T., ha organizado tres festivales—ruso el primero, francés el segundo y español el tercero—a beneficio de los huérfanos y mutilados de la Federación Española de la Industria de Espectáculos Públicos.

Fueron por igual acertadas la elección y la interpretación de las obras escogidas para el festival ruso.

En un intermedio pronunció un bello discurso la diputada socialista Margarita Nelken. Destacó el hecho de que se organizasen en plena guerra sesiones artísticas de tal magnitud, viéndose en ello un afán de cultura por parte del pueblo.

En un intermedio pronunció un bello discurso la diputada socialista Margarita Nelken. Destacó el hecho de que se organizasen en plena guerra sesiones artísticas de tal magnitud, viéndose en ello un afán de cultura por parte del pueblo.

En un intermedio pronunció un bello discurso la diputada socialista Margarita Nelken. Destacó el hecho de que se organizasen en plena guerra sesiones artísticas de tal magnitud, viéndose en ello un afán de cultura por parte del pueblo.

En la Emisora comunista

Hoy, martes, a las once de la noche, hablará desde el micrófono de la emisora P. C. E. 1, del Partido Comunista de España, instalada en Madrid, en onda de 41 metros, el camarada Manuel Delgado, secretario del Comité provincial de Sevilla del Partido Comunista y actual director general de Agricultura.

«Oh creyentes, no os asociéis sino entre vosotros. Los infieles os corromperán; sólo desean vuestra pérdida... Podréis amarlos vosotros; pero ellos no os quieren bien.» (Cap. III. Suras 114 y 115.)

Se admiten suscripciones a EL SOCIALISTA, a 3,50 pesetas mensuales en Madrid y 10,50 pesetas el trimestre en provincias. Pago adelantado.

«Oh creyentes, no os asociéis sino entre vosotros. Los infieles os corromperán; sólo desean vuestra pérdida... Podréis amarlos vosotros; pero ellos no os quieren bien.» (Cap. III. Suras 114 y 115.)

UN FOCO FACCIOSO SOMETIDO

Los guardias civiles que se hicieron fuertes en la Virgen de la Cabeza se han entregado

ANDUJAR, 14.—Como se sabe, en el santuario de la Virgen de la Cabeza, que corona uno de los picos más altos de Sierra Morena, a 30 kilómetros de Andujar, se habían hecho fuertes los guardias civiles concentrados en Andujar, con sus familias y bastantes oficiales. El número de guardias era de 300, y con las mujeres, niños y otros refugiados, sumaban alrededor de dos mil personas.

Los guardias rebeldes que los oficiales rebeldes se entregaron al comandante de la fuerza, Eduardo Nofuentes, no quiso secundar la sublevación, y lo hicieron prisionero; pero logró fugarse y ponerse a disposición del gobernador de Jaén.

En una casa de la calle de Mendizábal es detenido el ex diputado y ex ministro de la Ceda Federico Salmón

A las seis y media de la tarde de ayer, la brigada que dirige el camarada David Vázquez, perteneciente a la entidad C. I. E. P., afecta a la Agrupación Socialista Madrileña, realizó un importante servicio policiaco.

En unión del señor Salmón, que para disimular su personalidad se había cortado el pelo al rape y usaba gafas negras, fué detenido el secretario de Acción popular de Murcia, Rafael Vinader Soler. El portero de la finca, Pedro Rivera Navarro, asimismo fué hecho prisionero, ya que, conociendo la personalidad de los que se ocultaban en la casa, había dispuesto un timbre, con el que avisaba desde su vivienda de la portería a Salmón y a Vinader la presencia de milicianos o de policiaes.

Palacio Nacional

Visitas a su excelencia

Ayer visitaron a su excelencia el presidente de la República los señores: don Francisco Sneyral Ferrer, subsecretario de Trabajo y Previsión; don Jaime Ayguadé, subsecretario de Sanidad y Beneficencia; don Emilio Baeza Medina, ex subsecretario de Instrucción pública; don Pedro Rubín Euguis y el general Mijaja.

La brigada de las J. S. U.

En un registro se encuentran balas de cañón y trilita

La brigada de investigación de la Federación Nacional de Juventudes Socialistas Unificadas ha efectuado un registro en la calle de Fuencarral, número 74, domicilio de don Manuel de la Cerda, hermano del general del mismo nombre, habiéndose encontrado en dicho domicilio balas de cañón y de mortero y un paquete de trilita; junto a esto han aparecido sellos de cotización de Falange española y del Socorro blanco, así como documentación y banderas del antiguo régimen.

La labor abnegada de la Casa Sandoz

Nuestro camarada Juan del Barrio García, encargado por el Partido Socialista del control de la fábrica de productos químicos Sandoz, nos ha hecho un caluroso elogio de esta industria, que desde el primer día se ofreció para abastecer de sus artículos los servicios sanitarios. A tal efecto, diariamente recorren los enviados de la Casa Sandoz los distintos frentes, teniendo a punto el avituallamiento de medicamentos.

«Oh creyentes, no os asociéis sino entre vosotros. Los infieles os corromperán; sólo desean vuestra pérdida... Podréis amarlos vosotros; pero ellos no os quieren bien.» (Cap. III. Suras 114 y 115.)

LA REFORMA AGRARIA

Continúa la incautación de fincas para la explotación colectiva por las organizaciones obreras

Finca incautada por el Instituto de Reforma Agraria, cuya explotación se continuará con las organizaciones obreras con la ayuda técnica y económica de dicho organismo.

Las Tonas y 39 más, sitas en el término de Golosaval, propiedad de Pedro Fabián López.

PROVINCIA DE VALENCIA

PROVINCIA DE MADRID

PROVINCIA DE VALENCIA

PROVINCIA DE MADRID

PROVINCIA DE VALENCIA

PROVINCIA DE MADRID

PROVINCIA DE VALENCIA

PROVINCIA DE MADRID

PROVINCIA DE VALENCIA

PROVINCIA DE MADRID

PROVINCIA DE VALENCIA

PROVINCIA DE MADRID

PROVINCIA DE VALENCIA

PROVINCIA DE MADRID

PROVINCIA DE VALENCIA

PROVINCIA DE MADRID

Advertisement for Sdad. A. Cooperativa ALFA, featuring a sewing machine and text: PRIMERA MANUFACTURA ESPAÑOLA DE MÁQUINAS DE COSER. Includes details about quality, price, and contact information.







SUSCRIPCIONES:  
Madrid, un mes ..... ptas.  
Provincias, trimestre ..... ptas.  
25 ejemplares ..... ptas.

# EL SOCIALISTA

PUBLICIDAD  
PÍDANSE TARIFAS  
Los anuncios se admiten en esta Administración  
de 9 de la mañana a 12 de la noche.

## EN EL SECTOR DE TALAVERA

# En una brillante intervención de la columna catalana del teniente coronel López Tienda se reconquista Pelahustán

(De nuestro enviado especial, Gutiérrez de Miguel)

### La situación en el sector de Talavera.

En el sector de Talavera hubo ayer absoluta tranquilidad. Las fuerzas que manda directamente el teniente coronel Burillo permanecieron a la expectativa, después de una serie de días en que los combates se sucedieron de sol a sol.

A media tarde se presentó en nuestras filas un soldado peninsular, que prestaba servicio en la compañía de ametralladoras del grupo de Regulares de Melilla, número 2. Este muchacho, natural de un pueblo de Huesca, era segundo proveedor de ametralladoras. A última hora del domingo, cuando iban a retirarse las máquinas, el muchacho pidió permiso para alejarse un poco. Una vez que le fué concedido, se separó y permaneció escondido, hasta que ayer se le presentó ocasión de pasarse a nuestras filas.

Parece que ha facilitado detalles interesantes.

Desde luego, este muchacho confirma la forma en que fueron pasadas a España las tropas de Regulares y Tercio. El grupo indígena a que pertenecía fué llevado de Melilla a Tetuán el día 14, y el día 21, en un trimotor, con 24 soldados más y dos ametralladoras, fué llevado a Jerez de la Frontera. Desde allí, a Sevilla, en tren. Luego, a Llerena, y desde allí, en camión, a Talavera.

### Propósitos del enemigo.

Por otros conductos se han concretado los propósitos del enemigo y la situación de sus tropas en el momento actual. Los contingentes principales se encuentran a 15 kilómetros al este de Talavera, con dos vanguardias adelantadas hacia Avila y San Martín de Valdeiglesias, con el propósito de formar una línea que una Andalucía con Castilla. Los efectivos de lo que ellos llaman la columna del Tajo, se hacen ascender a 9.000 hombres: 4.200 del Tercio y 2.000 de Regulares; el resto, requetés, fascistas y Acción popular, que en la actualidad no combaten; se utilizan en servicios de policía en la retaguardia. La suma de estos hombres con la columna de Avila, da un total de unos trece mil.

Las fuerzas del Tercio e indígenas se mantienen en esta columna en la misma proporción que en la del Tajo. En una y otra están distribuidos los tabores de caballería de tres grupos de regulares. Manda este sector el ex teniente coronel Yagüe, que tiene establecido su cuartel general en las inmediaciones de Talavera. Cuentan con bastante material, especialmente armas automáticas. Está confirmado que el propósito inmediato del enemigo es forzar el avance hacia Toledo, tanteando los caminos entre Talavera y Calera, y como plan general, pasar por los valles del Alberche y del Tietar, para establecer otro frente ante Madrid. El teniente coronel Yagüe ha informado al general Franco de la situación, y parece que en su informe le hacía saber que las Milicias tienen más valor que nosotros. Ante este informe, el general Franco les ha ofrecido un refuerzo de 25.000 hombres, para que pueda acometer «con seguridad de éxito» el plan acordado.

### Los aparatos de aviación son extranjeros.

Por lo que se refiere a aviación, está confirmado que toda es extranjera. Disponen de algunos aparatos cazas, que tienen una velocidad teórica de 400 kilómetros por hora, y varios trimotores de tipo comercial, que llevan disimulado entre el tren de aterrizaje un pequeño cañón, y en las torretas superior e inferior, tres ametralladoras. Son capaces para conducir 35 personas.

En la retaguardia tienen instalados numerosos cañones antiaéreos, algunos de 12 metros de largo, y con un dispositivo especial, que permite dispararlos con el pie, y pueden hacer en ráfaga hasta 12 disparos.

### La columna catalana entra en acción brillantemente.

El sábado llegó al pueblo de Cenicientos la columna catalana que manda el teniente coronel López Tienda, y que está integrada exclusivamente por afiliados del Partido Socialista Unificado de Cataluña, y en el orden sindical, de la U. G. T. A poco de llegar, el general Asensio les señaló objetivos inmediatos. Uno de ellos fué alcanzado esta mañana con pleno éxito: el pueblo de Pelahustán, a 19 kilómetros de Cenicientos y atalaya sobre la sierra de San Vicente, fué conquistado ayer por los catalanes. Con magnífica seguridad, las tropas avanzaron acortando la distancia entre Cenicientos y Pelahustán hasta tomar posiciones dentro de una magnífica finca de-

nomada El Encinar, que toca ya con el caserío. En el centro de esta finca tenían el tercio y los regulares su vanguardia, y en posición, varias piezas de artillería. El ímpetu de las centurias de López Tienda arrolló a los mercenarios facciosos, que abandonaron las posiciones y dejaron en el campo cuatro ametralladoras, abundantes municiones y varios muertos. El efecto moral que el combate produjo en los rebeldes debió ser tal, que a las doce de la noche acordaron evacuar el pueblo. A las nueve de la mañana de ayer, López Tienda, al frente de sus centurias, entraba en él, después de haber rendido totalmente la resistencia de unos destacamentos facciosos, situados a un kilómetro después del pueblo, con la consigna, seguramente, de evitar que nuestras tropas se lanzaran en persecución de la columna, que se retiraba, por lo visto, con bastante material.

En la iglesia, tendido en el altar mayor, las fuerzas leales encontraron el cadáver de un moro. Este fué enterrado por las tropas leales.

Lo ocurrido con la entrada de los fascistas en el pueblo de Pelahustán ofrece características que a estas horas está esclareciendo el Comité del Frente popular. Los fascistas—moros y tercio en su mayoría—estuvieron en Pelahustán treinta horas. Según las declaraciones de los vecinos, no hicieron más que una víctima: un muchacho de Cenicientos llamado Julián, de veinticinco años, que había llegado a Pelahustán horas antes, y que fué fusilado.

La conquista de este pueblo por las tropas que Cataluña envía para colaborar a la reconquista de Castilla no ha podido iniciarse con mejor fortuna. Oportunamente daremos cuenta de la actuación de estas fuerzas, a las cuales, por la competencia de sus mandos, por lo original de su organización y por el temple de sus hombres, les están reservados grandes éxitos sobre objetivos del más alto interés.

### LA SOLIDARIDAD DE LOS TRABAJADORES

## Los tipógrafos de Londres protestan de las tendenciosas exageraciones de ciertos diarios sobre los sucesos de España

LONDRES, 14.—Según una información que publica «Star», se ha celebrado una reunión de empleados y obreros tipógrafos sindicados de Londres, para deliberar sobre las exageraciones de ciertos periódicos en sus informes acerca de la guerra civil española.

El periódico cree que se protestará ante el Sindicato de directores de periódicos y ante el Consejo general de las Trade Unions, y agrega: «Esto no es una injerencia en la libertad de la prensa, que son los mismos tipógrafos, en su calidad de tradunionistas, los más interesados en sostener y defender, sobre todo después de lo que viene ocurriendo en los países fascistas. De lo que se trata es de saber hasta qué punto se puede tolerar este abuso de la libertad, sabiéndose, como se sabe, que es deliberada y constante.»

### VÍCTIMAS INOCENTES

## La aviación rebelde sigue su criminal sistema de bombardear los pueblecitos de la retaguardia

La aviación rebelde ratificó ayer su propósito de ensañarse en pequeños pueblecitos de la retaguardia. Ayer bombardearon con gran insistencia Santa Olalla, y con menos intensidad Val de Santo Domingo, Escalonilla y Puebla de Montalbán.

### PARTES OFICIALES DE GUERRA

## En todos los frentes en que se combate a los traidores a España y a la República, las fuerzas leales obtienen señaladas victorias

Parte oficial facilitado el domingo a las tres de la tarde:

Frente Norte y Noroeste.—La aviación republicana ha lanzado sobre Oviedo más de doscientas bombas en la mañana de hoy.

A nuestras filas continúan llegando soldados desertores y paisanos huidos de la ciudad.

Frente de Aragón.—En el sector de Sigüenza ha habido algunas escaramuzas, con resultado favorable para nuestras tropas, que han recogido armas y municiones. La aviación ha bombardeado eficazmente los alrededores de Zaragoza y Belchite, y la infantería ha libertado a treinta y seis paisanos prisioneros de los rebeldes, a los que ha causado bastantes bajas.

Frente del Centro.—En el sector del Guadarrama se ha registrado un pequeño cañoneo, sin resultado. En Casaveja se han presentado cuatro soldados de Regulares, con armamento completo, entregando un camión con 500 caretas contra los gases asfixiantes.

Un fugitivo de Avila describe el enorme pánico que existe en aquella ciudad a consecuencia del ataque de la aviación. Se carece en dicha capital de artículos de primera necesidad, necesarios a la población civil. No hay aceite, ni pan, ni carne, etc., etc.

En las últimas horas de la tarde de ayer se sabe ha habido una reunión de los oficiales facciosos del Alcázar de Toledo para discutir la conveniencia de la capitulación. Después de una violenta discusión se han convenido en prolongar la rebeldía.

## Un duelo emocionante de dos aviones en el sector de Talavera

### Un piloto prisionero

El hecho más emocionante ocurrido en el sector de Talavera en las últimas cuarenta y cuatro horas—ayer hubo tranquilidad absoluta—fué el combate aéreo entre dos aparatos de caza. Sobre las líneas leales se encontraron los dos aviadores. El nuestro entabló combate, y con gran pericia y decisión logró situarse en posición ventajosa y disparar su ametralladora; pero como el aparato enemigo era más veloz, pronto logró escapar y, ganando altura, se colocó sobre el nuestro. Entonces el piloto leal ascendió en línea recta hasta chocar contra el aparato faccioso, cuyo piloto tuvo que tomar tierra en nuestras filas y fué hecho prisionero. El aparato quedó destruido. Desde el cuartel general del general Asensio el piloto fué traído a Madrid.

Tenemos entendido que ha hecho declaraciones interesantes.

### SOLIDARIDAD INTERNACIONAL

## Las mujeres rusas quieren ayudar a sus compañeras de España

MOSCU, 14.—La «Pravda» publica una carta abierta de los obreros de la fábrica textil Trekhgornaia Manoufaktura, dirigida a las mujeres del país soviético, haciéndoles un llamamiento para acudir en ayuda de los hijos y mujeres de los trabajadores españoles.

En la carta se dice: «Hace ya dos meses que los trabajadores españoles defienden heroicamente y con abnegación, con las armas en la mano, su libertad e independencia contra los sanguinarios insurrectos fascistas, que son ayudados por todas las negras fuerzas de la reacción, fascistas alemanes e italianos, los cuales se esfuerzan por ahogar en sangre a España. Donde se hallan los verdugos y logran apoderarse temporalmente del Poder, organizan sangrientas represiones contra los trabajadores, lo mismo hombres, mujeres, niños o ancianos. Arruinan los campos, incendian casas, lanzan a la miseria a millares de trabajadores y a sus familias.

En la lucha tenaz y heroica contra el fascismo negro, los valerosos hijos del pueblo español defienden una España libre, que represente la felicidad para los trabajadores y ofrezca un porvenir venturoso a sus hijos.

Por ello, anhelandos de todo corazón su victoria total. Sabemos muy bien que la lucha por su liberación no es sencilla; pero creemos firmemente en su victoria. Leemos con júbilo en los periódicos que las mujeres laboriosas españolas no solamente ayudan y animan a sus hijos, maridos y hermanos, sino que participan en la lucha directamente.

Que sepan las mujeres trabajadoras de España que nosotros, en el gran país del Socialismo, seguimos con atención emocionada los episodios de su lucha brava y sentimos deseos de ayudarlas. Nos dirigimos a todas las mujeres del país soviético para que organicen la ayuda con géneros para las mujeres y niños de España, víctimas de la lucha estos últimos y trabajadoras aquellas. Proponemos la compra y envío a España de géneros comestibles, destinados a las mujeres y niños del pueblo español heroico.»

## La Pequeña Entente se adhiere al Pacto de neutralidad

PRAGA, 14.—Según un comunicado facilitado después de la Conferencia de los países que integran la Pequeña Entente, ésta declara que observará escrupulosamente una política de no intervención en los asuntos de España, como tampoco tolerará que cualquier país extranjero se inmiscuya en los problemas internos de esos Estados.—(United Press.)

## Ya no se espera que Portugal esté presente en el Comité de Londres

LONDRES, 14.—Continúa sin recibirse respuesta de Portugal a la gestión hecha el viernes por el embajador de la Gran Bretaña en Lisboa pidiendo al Gobierno portugués que se adhiera al Comité de no intervención en España.

No se espera, pues, que Portugal esté representado en la reunión que la Comisión celebrará esta tarde, a las cuatro.—(Fabra.)

## Batallón Largo Caballero número 12

Se pone en conocimiento de los compañeros que quieren alistarse en la primera compañía de este Batallón que pueden hacer la inscripción de nueve de la mañana a una de la tarde y de cuatro a siete de la misma; advirtiéndose que no se alistará a ninguno que no viva en el distrito de Buenavista.

llos (Málaga) se ha infligido al enemigo una seria derrota, obligándole a dejar en nuestro poder tres cañones, una ambulancia con heridos y un camión de municiones. La aviación colaboró activamente en esta acción. De Córdoba se han fugado en el día de hoy setenta personas, entre militares y paisanos.

Frente del Centro.—La aviación ha bombardeado durante todo el día los frentes de Talavera y Santa Olalla, y nuestras avanzadas, situadas a 21 kilómetros más allá de esta última, hostilizaron con éxito las posiciones enemigas. En Paredes de Buitrago y Gascones, ligero fuego de mortero y de fusil.

En los demás frentes, sin novedad.

### HA HABLADO EL PAPA

## Y no ha condenado los crímenes de sus hijos en España; pero los previene contra las "fuerzas subversivas"

CASTEL GANDOLFO, 14.—El discurso dirigido esta mañana por el papa a los obispos, sacerdotes, religiosos y laicos huidos de España, no ha revestido ningún carácter político. Se trata de un llamamiento cristiano en favor de la paz, dirigido a España entera, y en el que no se menciona ninguna doctrina política.

El papa se limitó a poner en guardia a su auditorio contra las «fuerzas subversivas», que sólo pueden desarrollarse luchando contra la Iglesia.—(Fabra.)

### EXCELENTES SERVICIOS DEL CAPITÁN RAMÍREZ

## Al ex marqués de San Nicolás de Nora se le incauta una fortuna de más de cien millones de pesetas

El capitán de Seguridad don Angel Ramírez, que manda la quinta compañía de servicio en el distrito del Congreso, en su incansable labor de limpiar la retaguardia de enemigos, ha realizado en las últimas horas incautaciones de verdadera importancia por su cuantía y por las personas a quienes afecta. Dicho capitán, con fuerzas a sus órdenes, practicó un registro en el domicilio de José Rivera y Urquiga, ex marqués de San Nicolás de Nora, que desapareció de Madrid al comenzar el movimiento faccioso. En su domicilio, plaza de Colón, 2, encontraron banderas monárquicas y retratos de los ex reyes. Se procedió a la incautación de nueve casas que dicho señor tiene en Madrid, valoradas cada una de ellas en unas 800.000 pesetas.

Asimismo se incautaron de cinco millones en valores diversos, 125.000 pesetas en metálico, y en dos cajas de caudales que poseía en el Banco de España apareció la cantidad de noventa millones de pesetas en valores, acciones, metálico y alhajas. Todo lo incautado se entregó en la Dirección general de Seguridad.

El capitán Ramírez y sus guardias practicaron otro registro en el domicilio de Angelina Sáinz de Carlos, viuda de Murga, calle de Serrano, 25, que se halla ausente. Se encontraron carnets de las juventudes tradicionalistas a nombre de sus hijos Fernando y Alfonso, insignias con la cruz gamada, banderas y banderines para automóviles con los colores monárquicos, una boina de jefe de requetés y valores y acciones por dos millones ciento doce mil pesetas, resguardos por 30.000 y gran cantidad de alhajas y joyas, entre ellas pulseras con la bandera monárquica y la firma del ex rey.

### Arsenal de armas.

En el domicilio del ex marqués de la Guardia, Montalbán, 5, se encontró un pequeño arsenal de armas y municiones, en el que había balas dum dum, estopines de granadas, cartuchos, etc. El inquilino no se encontraba en Madrid.

### Otro fascista con dinero.

En la calle de Ferraz, 31, domicilio de Rafael Rueda Jiménez, fascista, ausente de Madrid, se incautaron de 1.708.000 pesetas y de fotografías del «ex rey, Primo de Rivera, Lefroux, etc.

### 350.000 pesetas en monedas de oro.

En la casa de Felipe IV, número 5, domicilio de Enrique Ponce Bonet, se encontraron en el registro que se practicó joyas valiosísimas, entre ellas un collar, tasado en pesetas 200.000, unos solitarios en pesetas 75.000 y otras muchas diversas hasta alcanzar una suma de dos millones de pesetas.

Una vez efectuado el registro, el capitán Ramírez supo que unos individuos «desconocidos» proyectaban practicar un nuevo registro, de acuerdo con el propietario o amigos de éste, para apoderarse de una importante cantidad en metálico que se hallaba escondida. Hábilmente se montó un servicio, y dos guardias vestidos de paisano, Felipe López y Armado Menéndez, lograron ponerse al habla con los que proyectaban el segundo registro, y ya de común acuerdo, y a base de un reparto equitativo, llegaron los cinco desconocidos y los dos guardias a la calle de Felipe IV. Derribada una de las paredes de una habitación, se encontró en el sótano una caja de hoja de lata que contenía 350.000 pesetas en onzas de las españolas y libras esterlinas. También se encontró una caja de caudales que no pudo ser abierta por el momento. A los guardias, los desconocidos les dijeron que para premiar sus servicios como pago por la ayuda recibida se les entregarían dos mil pesetas. Cuando salían todos a la calle se encontraron desgraciadamente a ser perseguidos por varios guardias de Seguridad que, fusil en mano, los detuvieron y los condujeron a la Dirección general de Seguridad. Además de las cantidades que se habían incautado en este registro, se les ocuparon 30.000 pesetas en billetes de mil y cinco mil pesetas en plata. El

### Confesión de un cura.

En la calle de Lope de Vega, número 10, domicilio de Manuel Martín Martín, fué detenido por las Milicias de Atadell el cura del convento de Portaceli, Marcelo Delgado Alcalde. Al ser registrado, entre otros documentos, se le encontró la siguiente nota:

«Marcelo Delgado Alcalde, presbítero en ejercicio de Portaceli, correccional de menores, declaro que el movimiento fascista desencadenado en España por los generales militares, curas y capitalistas, es un verdadero engendro contra todas las leyes divinas y humanas, y por lo tanto soy contrario, con todas mis convicciones católicas, a esta guerra civil sin precedente en la Historia de la Humanidad. Por lo tanto, reniego de mí fe de católico y estoy dispuesto a defender la causa de la República y el Gobierno que el pueblo se dé.

Madrid, septiembre 1936.—Viva la República y la Revolución de los Trabajadores!»

### Un fascista entusiasta.

Ha sido detenido el presidente y la presidenta de Acción popular de Parla, cuya actuación sangnaria en contra de los obreros en octubre fué extremada. Estos individuos habían logrado llegar a Madrid y refugiarse en casa de unos conocidos. Ha sido detenido también Eduardo López Ordaz, porque en el bar Barbieri, hablando con otras personas, dijo: «Si mil vidas tuviera, las daría por el fascismo.» Además ofrecía dinero a quien se afiliase a Falange.

### Un agente de enlace.

El director de «El Heraldo de Zamora», desde cuyos balcones se arrojó una bomba el día del entierro de un socialista, en cuyo hecho resultaron varias personas heridas, había logrado evadirse de aquella capital. Agentes de la brigada de Atadell lograron localizarlo en Madrid y detenerlo en la calle de Francisco Silveira, en unión de una mujer amante suya, conocida por «la Niaves». Este detenido se llama Luis Calamita Ruibamba, y es hermano del médico Rosendo, detenido días pasados en el Depósito de cadáveres, donde prestaba servicio, por recibir confidencias por mediación de su amante, cuyas noticias facilitaba después por medio de otros espías a los rebeldes. A esta detención se concede importancia por la amistad que Calamita tenía con los diputados señores Sáinz Rodríguez y José María Cid, a cuyo servicio estaba el diario que dirige.

### Otras diligencias.

Se ha practicado la detención del comandante de Infantería de Marina Luis Fernández Ortega, a quien se le ocuparon insignias monárquicas y documentos de Acción popular, y al vecino de la Granja de Torrehermosa Salustiano Calzadilla, hermano del jefe de Falange española de aquella localidad.

El Comité provincial de Investigación Pública del Círculo Socialista del Suroeste, cuyo responsable es el compañero Antonio Guillén, ha llevado a cabo un registro en el domicilio de Angel Alonso Taramona, Caracas, número 10, habiéndose incautado de 160 acciones, de 500 pesetas cada una, de los Tranvías de Granada, documentación facciosa, billetes alemanes y objetos de arte.